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На новом этапе перестройки
Выступление М. С. ГОРБАЧЕВА на встрече в Р  КПСС с руководителями

средств массовой и н ф о р м ар и , идеологических учреждений и творческих союзов
Сердечно приветствую вас, 

товарищи!
Хотя время выкроить и 

нелегко, но для беседы с ва
ми решил некоторые дела от
ложить. Наши встречи прохо
дят с большой обоюдной поль
зой. и  сегодняшний разговор 
иеобходи.м.

С начала— об особенностях 
нынешнего этапа перестрой
ки. Должен сказать, что в на
шем обществе немало тех, кто 
еще не заметил, что насту
пил ее новый этап— этап на
пряженной практической Ра
боты, Более того — некото
рые думают, что мы еш,е на 
,ми!гинге. Одни выжидают, 
другие продолжают митичго- 
вать.

А время требует .'■-.нергич- 
ньгх практических действий.

Сейчас мы располагаем не 
только концепцией пере
стройки, но и, вопреки неко
торым утверждениям, имеем 
основательную стратегию об
новления, конкретизирован
ную по важнейшим направ
лениям общественного разви
тия. Началось самое трудное 
время; нелегко было разрабо
тать концепцию перестройки, 
но ведь это, товарищи, все 
равно легче, чем воплотить 
ее в конкретные дела. Реали
зация намеченного связана с 
организацией огромной мас
сы людей, перестройкой мыш
ления и в партии, и в наро
де. и в каждом коллективе, 
и в каждом человеке. Это 
гро.мадной, колоссальной 
трудности и масштабности 
Утроцесс.

Мы же пока медлим, те
ряем время. А значит, проиг
рываем. Словом, получается 
разрыв между выдвинутыми 
целями, лозунгами и нашей 
работой.

Сейчас надо идти вперед, 
действовать. А жизнь будет 
обогащать, корректировать 
нашу работу, если в чем-то 
ошибемся. И этого нечего 
бояться, драматизировать.

Нынешний этап перестрой
ки требует смены подходов, 
методов работы, да и новые 
люди должны появляться. 
Их надо видеть, замечать и 
поддерживать. Столкнувшись 
с реальностями и трудное г л- 
ми этого революционного 
процесса, кое-кто ударился в 
(танику. Действительно, то
варищи, инерция общества 
огромна, десятилетиями она 
копилась. Чтобы вывести из 
этого состояния страну, нуж
ны колоссальные усилия.

То, что мы делаем в смыс
ле гласности, в смысле ост
роты постановки проблем, по 
большому счету себя оправ- 
дало.| Сейчас перестройка 
пустила глубокие корни в 
обществе, принята им. Зна
чит, инерция преодолевает
ся. Люди распрямляются, н а
чинают действовать, зани
мать гражданскую позицию, 
повышают требовательность 
к себе и окружающим. Са
мое трудное— добиться, что
бы общество пришло в дви
жение и пошло В1перед. Од
нако это уже сделано, хотя 
инерция еще имеется. Она 
сочетается с отсутствием 
опыта работы по-новому, и с 
учетом этого нам предстоит 
вести дело и в политической 
сф ере,’ и в экономике, и в 
сфере управления.

В общем, товарищи, все 
это процессы новые, они не 
всеми осознаны до конца. 
Старое и новое— все рядом, 
товарищи, в?е рядом. И в 
противоборстве. Это тоже 
вносит определенный эле
мент сложности в процесс 
перестройки.

Это и есть тот переходный 
период, в котором будут со
существовать все методы, все 
способы работы—старые и

1̂. новые. Мы видим, что неко
1. торые проблемы сейчас не 

решишь, пока не вмешаешь
ся по-старо.му, как раньше. А 
куда деваться? Такова реаль
ная жизнь.

В нашей перестройке есть 
немало трудностей! Сложная 
мозаика настроений, сумяти
ца в умах, иллюзии, нетерпе
ние, раздражение — все это 
есть, все, как говорится, на
лицо. Но важно другое — к 
чему ты призываешь, во имя 
чего ты  анализируешь собы
тия: чтобы поддержать прог
рессивную линию на обнов
ление общества, на выход к 
его новому качеству, или хо
чешь использовать ерьгаы, 
трудности, проблемы, слож
ности для того, чтобы опоро
чить. дискредитировать пере

строечную работу. Вот в чем 
суть вопроса, если подходить 
с точки зрения серьезного 
политического анализа.

Время сейчас такое, това
рищи, когда надо занимать 
четкие позиции ипартийным 
органам, и руководящ.гм кад
р ам ^  всем — ат о м  числз и 
средствам массовой инфор 
л.Еации.

Перестройка — это живой 
процесс, и ведут его живые 
люди, а не роботы, запрограм
мированные по каким то схе
мам. Это процесс творческий, 
в нем есть своя диалектика, 
свои противоречия, свои дра - 
мы,. Что скрьтать , и в печа
ти, да и в  обществе в целом 
встречается путаница в ана
лизе и оценках. По некото
рым выступлениям, публика
циям получается, что пере
стройка ч^ть ли не усугуби
ла положение дел в экономи
ке, разбалансировала финан
сы, ухудшила снабжение про
довольствием, товарами, обо
стрила жилищные и другие 
социальные проблемы. Что 
на это можно сказать?

Во-первых, зачем же при
писывать перестройке то, что 
связано с предшествующим 
периодом? Как раз груз про
шлых проблем и привел к 
необходимости |перестройки.

И во-вторых. Критический 
пафос о предкризисном поло
жении нередко догматичн'', 
механически переносите г на 
сегодняшний день. Но разве 
мы уже завершили экономи
ческую реформу, товарищи? 
Мы её только начинаем, толь
ко разворачиваем.

А разве мы завершили по
литическую реформу? Мы 
только сформулировали по
литические установки на пар
тийной кош})ер€нции. Пам 
ещ е предстоит разворачивать 
все это, воплотить в жизнь. 
Предстоит выработать новый 
из1бирательный закон, допол
нения к  Конституции и мно
гое, многое другое.

Мы обнажили наши труд
ности, проблемы, решили 
круто менять сложившуюся 

, ситуацию. Давайте двигать 
вперед перестройку. Другого 
пути у нас нет. .Только так 
можно решить накопившиеся 
проблемы. Это самое главное. 
И не надо приписывать пере
стройке старые грехи.

Давайте лучше объясним, 
покажем людям, за  счет чего 
тысячи коллективов и целые 
регионы за короткий срок 
вышли на передовые позиции. 
Многие уловили суть пере
мен, воспользовавшись от
крывшимися возможностями, 
и достигли впечатляющих р е 
зультатов! А у других пока 
нет перелома. В чем туг де
ло? Где причина? Вот что 
нужно исследовать для того, 
чтобы усваивать уроки, учи
ться работать по-новому.

А просто констатиро
вать — «прилавки пустые», 
«товаров нет» — дело зряш 
ное. Ну сказал раз-два, а что 
дальше? Для того и перс- 
ртраиваемся, чтобы у народа 
все было.

Ведь наши реформы отк
рывают огромные возможно
сти. Но почему у одних р а 
бота идет, а у других— за
стой? Вдумайтесь: сумские 
машиностроители уже не удо
влетворены простым хозра
счетом, хотят взять пред
приятие в аренду, чтобы еще 
прибавить в работе. А ты ся
чи коллективов еще только 
делают первые шаги к хоз
расчету, новым методам хо
зяйствования.

Пресса, пусть’ пока ещ е и 
далеко не всецца, помогает 
людям осознать перемены и 
объясняет, пропагандирует 
хозрасчет, арендный подряд. 
Защ ищ ает п ^ с с а  и многие 
другие новые методы, иници
ативы, самостоятельность 
предориятий. Это хорошо. Но 
ей надо решительно избав
ляться и от неверных подхо- 
Д01В, от коллекционирования 
«пужающих» случаев. К аких 
жд!уг консерватор и прогрес
сист на час! И тот и другой 
злорадствуют: мы же говори
ли, что перестройка — это 
дело надуманное, что она ни
чего не даст, мы ж е этодав- 
I.TO говорили!

Вот и объединились «по
братимы», наступающие с л е 
ва и справа. Сумятицу в об
щество вносят, бьют по п е 
рестройке и «левые», и 
«правые». Так было всегда 
и теперь подтверждается 
опытом перестройки. 

Перебтройка в  народе, в  об

ском крае.
Многие издержки имеют и инициатива.

публиковать тот журнал, ка
кие — этот, Проявляются

Однако порядок должен групповые пристрастия. И
это надо преодолевать. Пуб-свои корни и свою историю Теперь кратко о впечагле- быть. Закон должен торже ___________ _

Еще много нужно сделать’ ниях о поездке в Красноярск, ствовать. Это, кстати, пока- ликуйте все. Должен быть
чтобы расшатать старое де- Замечательная поездка! Та- эали события в Нагорном Ка- плюрализм мнений. Но с та-
рево. потом выкорчевать его Интерес- рабахе. Неужели кто-то бу- кой направленностью, чтобы
и вырастить новый лес и пло- °ьгли встречи с людьми, дет бесчинствовать, зани- линию перестройки, дело со.
ды получить. Это серьезные Интересный быЦ радговор. маться поджогами, а мы бу- циализма защ ищ ать и укреп- 
вещи, это не игра Давайте 1Иррмой, откровенный. Как дем сидеть и проповеди чи-
мы будем хорошо делать т о  народ стал говорить откры- тать? Не 'будем. И пресса
_ _  ~  ^ *’>'1 ХГ'гтОГ\ « ЛТТаЛ'Г ТТ'ГЛ .ТТУ̂Т1« | « Г» ТТГ* гт̂ .тг

|ЛЯТЬ.и, наконец, внешнеполити-
за  что взялись,

.о..
то! Тем, кто утверждает, что призвана поддерживать за- ческие аспекты. Пишется об
перестройка ничего не дала, кон. М ы ж е идем к правово- этом много, пишется интерес-

сказать вам л Е ^ ^  гкото  ’мо^кно ответить: самое вели- му государству. Трудящихся но. гл}'бже. новые силы по-
рыми вместе т о ™ с я  кото кое, что она дала, этото .к а- мы должны защищать! Эту явились. Когда-то «Правда»
у  « 1кудитон,кото „ИИ становится и стал наш диалектику надо видеть, то- начала прямые разговоры на

народ. Вот это самое глав- варищи. И дем ократия— это своих страницах с учеными■I тл л О U А тт тт.т  ̂ гт л л уу Л ...АЬ.АЪЬ-- —   м л гшшл ^ ̂        
рым верим, на помощь и под 
держку которых партия рас 
считьгеает. ’Уверен, что, углу
бляя и разворачивая пере
стройку, мы

ное. Значит, состоится пере
стройка! Впечатлений набра
лось М1НОГО. Уникальный край

т р у д ^ т и  с очень своеобразными прЪб-
выбор, на- л е м а м и . п о о н е с с а м и . 

до, чтобы у нас хватило му

же обязательно законность, 
ответственность, дисциплина. 

Сейчас идуг отчеты и вы-

с представителями политиче
ских кругов Запада. Это те
перь стало традицией, и, по.

боры в партийных организа- моему, в таком столкновений 
цкях. Впереди — районные, м,нений много интересноголемами, процессами. _ _ ____ _____ ________ _

жества, ответственности сме- Я бы сказал так приняли городские; областные, крае’- В'едь мьГ ж ивем ‘‘во“'Йза™ ^ 
ло идти в п е ^ Г  З в а т ь с я  перестройку, хотят, вые конференции. Значение связанном, едином мире и
____ .« и и и о й и з и н  Ч-ГЯЙЫ п н я  ш л я  Л ю л н  ППНИ- ЯТПЙ п о  л н т т ш р н п й  uaiMTTauMj - - -   намеченного.

В чем же в снязи с эти.м
чтобы она шла. Люди пони- этой политической кампании представляем "разны е ”секто" 
мают, ч т о , есть вопросы (и огромно, оно, койечно, попо- ры человеческой цивилиза- 
......  ...................  .......'  нятньш причинам .выходит за ции, за которую все несемони прямо ю них гогворили).
которые потребуют времени, рамки партийной жизни, общую отвегсГвённостьГ’Э п '

Идет процесс глубокой пере- линию надо вести и впредь.Во-первых, необходимо ор- ресурсов, что все не так про- 
ганизационно и ндеологичег сто. Но людей справедливо
аки обеспечивать политику 
перестройки и решительно

гтройкя, демократизации товарищи, Но не забывайте 
возмущает, что не решаются всей внутрипартийной жиз- и о том, где и 1в какой стране 
простые вопросы. Как раз за ни, формирования новых под- мы живем, откуда мы родом

дискрели- ^ и м и  проблемами ивиднэ ходов в партийном строитель- Речь идет не’ о к ан о ^то  
т и ^ в а т ь  ее. ^ех. кому делать нечего н а ' стве с учетом новых задач.’ пределе гласности, пределе

Во-вторых, в переломное, -------- ---------------------------------- .. -----------своих постах. Многое можно Процесс это не простой. Е1сть демократии. Какие пределы? 
ответственное для судеб и . нужно решать на местах, просьбы рботставке, -Некото- Гласность в интересах наоо’-
Г.ТПЯНМ ППЯМС и о  лп  тт>апттг. отгта а  ,т|Яо- ......................... .................  ....  _  ________ ^страны время надо твердо Конечно, еще раз я  убе- рые наши товарищи вошри-
стоять на позициях реализма, дился, что мы правильно де- няли это как драму, а я ду

да, в интересах социализма 
должна быть безгранична.

знания жизни, взвешенного лаем акценты на вопросах м аю —идет естественный Повторяю, в интересах н я о о . ’n»rWATTT»Ulia и» /ЧТТАигг >«/Г __________ тт- ________  ________  __ _ ® «Ж* А V. С вЛпроцесс. Да, уходят, но толь-отношения к оценк.ам. Иначе обеспечения про'довольстви-
очень быстро можно сбиться ем, жильем, товара.ми. Осо- ко те, кто не" готов работать 
на легковесные с’пкдения, а беняо в таких регионах, как в новых условиях или чув- 
то_и просто белтовню. Красноярский край. Там в два ствует, что не хватит у него

да, в интересах социализма.
Подчеркну, Что все мои по

ездки по стране убеждают, 
что наш народ за социализм.

-третьих, не настраивать раза  больше пашни в  расчете сил. И этого не надо боять- Больше того народ сам еле 
людей на чудо. Н€«бходим10 на человека, чем по стране, а ся. На смену им избирают дит за тем, чтобы никто его'
избавлять общественное соз- продовольствия , не хватает, активных, знающих людей, не сбил с ’ этого пути и не по 
нание от такого вреднейшего Бросили крестьяне занимать- настоящих лидеров, которые тянул куля-тп т. .̂тппп-илг пшнастоящих лидеров, которые тянул куда-то в сторону. Лю-
комплекса, как вера в «добро- ся сельским трудом, многие действительно видят новое, дей бстро волнует* новизна 
ГО царя», всемогущий центр, ушли в промышленность. Мы знают, как за него бороться, процессов. Посмотрите как 
в/го. чтокто-то CBcpxjy наве- |сла1вили -впрессе дела строи- На основе тех п о и н п и п о и  о н и  м е н яокто-то CBcpxjy наве- (слнвили -впрессе дела строи- На основе тех принципов, они меня «допрашивали» по 
дет порйДок, организует пе. телей, рождение промышлен- которые были сформулирова- кооперативам, по ценам По

гигантов, электростан- ны на XIX партийной конфе- чему в легкой промышлённо-
социального иждивенчества, ций. И никто ни разу не на- ренции, мы сейчас заняты с т и ' вымывается дешевый то- 
Многие отвыкли действовать писал, что с сельским хозяй- реформированием партийно- вар, а остается только лооо-ГЯМ.АЛТЛО’ГОПТ.иЛ UO чгчялтляч п тхттт тг ________  ТТ_____ * _____  т» ..самостоятельно, не умеют, ством края происходит и  кто го аппарата. Причем" хотим Той? Рабочий класс 'очень 
как  надо, работать. Это факт, кормить будет людей. это делать побыстрей. На внимательно следит за про-
и  об этом следует откровен- В т о ж е  время крайо'бла- этот счет уже состоялю ь об. цессами, которые 'происхо- 
но говорить. дает большими возможностя- суждение, принято решение дят. А мы — прежде всего

в-четвертых, изменить от- ми. Думаю, мы нащупали Политбюро. В связи с изме- партия рабочего класса ц сс- 
ношение людей к делу, к жиз- там многие решения; и как нением функций партии бу- нове деятельности нашей гпр- 
ни. к обществу, А это можно экологию поправить, и как /j.er меняться структура ап- тии и нашего государства- -  
юделать. только реально решить проблему жилья, парата ЦК КПСС, ЦК ком- идеология рабочего к'-асса 
включая их в перестроечные Просто, когда начинается партий республик, крайко- От этого мы не отказываем- 
процессы. По^1Итика пере- серьезная работа, тогдамож- мов, с^комов с акцентом на ся, больше того, верим что 
стройки имеет огромное знт- но все решить. В том, что это политическую и организатор- впереди у нас огромные воз.
чение, и смотрите, как  актьв- не решалось, виноват и центр, скую работу. И по численно- можности развития на основе

но виноватс и местное руко- сти он будет - сокращаться, нашего социалистического

ществе по сути только начи- стоит дело не только в сель- не -получится. Реш ая так, как гое впереди. Вопросы рефор- 
нается. И всем надо запря- оком хозяйстве. Нужно общи- мы наметили на конференции, мы цен, оптовой торговли, 
гаться в коренники, и тянуть, ми усилиями готовить психо- вопросы развития партии, мы вообще финансового оздоров- 
тянуть во всю мощь. Тоцда логический перелом внаро- выведем деятельность КПСС ления— э т о в с е п л а с т ы к р у п -  
она победит! Конечно, это все (це. на более высокий уровень нейшие, тяжелейшие. И са-
о ч м ь  непросто. Мы должны критиковать .действительного политическо- мое главное, что остальная

В Красноярском крае я  кадры за  их промахи, особен- го авангарда. Думайте опар- часть экономики переходит 
увидел и критичность людей, но тех. кто тормозит пере- тии. Это наша с вами пар- на хозрасчет; А это исключи- 
и их твердую веру в начатое стройку. Вести бой с бюро- 'тия. тельно ответственный мо-
партией -дело. Вот это — кратами. Но в то ж е время С ам ая  интересная приме- мент, как показал прошлый 
главная гарантия перестрой- иметь в виду, что без хороше- та времени — это огромное Ьпыт. 
кй Я увидел, как тысячи ЛЮ- го кадрового корпуса, кото- желание у людей перемен к Изучайте, как идет сейчас 
дей, весь Норильск вышли на рый воспринял идеи пере- лучшему. И они готовы уча- подготовка киереходу на но- 
улицы. Люди хотели сказать, стройки или выдвинулся и ствовать во всех процес’сах, вые условия хозяйствования 
что они за перестройку. И сформировался в ее процес- которые несет с собой пере- поддерживайте ценный опыт’ 
когда иные пишут, что мно-, се, революционное обновле- стройка. Вместе с тем рабо Сейчас одного хлесткого жур- 
Гйе трудящ иеся разочарова- ние не пойдет. Безспециали- чий класс, товарищи, очень налистского словца не хва
лись в перестройке и не ве- стов ни новые экономические критически настроен — ка.ч тит. Побольше компегентно- 
рят в нее, — это безответст- решения, ни научно-техниче- бы в разговорах не утопили сти. Компетентные люди ну- 
венные рассущдения. сКий прогресс не пойдут. Нам саму перестройку. Раздают- жны. Но и о мнениях рабо-

Я, товарищи, за то , чтобы нужны, очень нужны талант- ся  упреки и в том, что мы, чих людей не надо забьшать. 
роль прессы нарастала. Без 11ивые руководители во всех , дескать, недостаточно гребо- А то ведь, когда регулярно 
нее мы не справимся, про- областях деятельности. вательны. В связи с этим следишь за газетами и журна-
цесс перестроечный не оси- В-пятых. Надо сильно ве- еще раз хотелось бы ска- лами, складывается впечат
лим, всю новизну проблем, '^ти, как м ы вели  ее в начале зать, что вопросы обновле- ление, что некоторые авторы 
которые имеются в экономий перестройки, тему повышения ния общества и вывода чело, и даже организации уже рас- 
ке, в политической сфере и в ответственности, дисциплины века из состояния пблитиче- пределились, разделились по 
идеологии, не осознаем. Но и порядка. Забыли, товари- ской апатии на колею твор- определенным газетам и жур- 
разговор нужен серьезный, Щи, мы с вами об этом. А без чества и инициативы нельзя налам. Сегодня я вам точно 
ответственный, прямой, чест- этого перестройку-не осуще- решать изжившими себ я 'си - скажу, какие письма будет 
ный, какой был в Краснояр- ствить. Нам нужны, как воз- ловьши, командно-админист- ^ '
------  ------ порядок. ответств-зя- ративными методами.

До и после полуночи

—- Четыре дня погоды, и 
все убереди

Сейчас, когда истек обе
щанный управляющим
Успенским отделением кол
хоза «Заря» в. С. Д раче
вым срок, весь выращенный 
здешними хлеборобами уро
жай зерновых засьшан в 
закрома. 500 гектаров хле
бов убрано за четыре дня.

С утра до полуночи и поз
же трудились комбайнеры и 
■водители. К ак темнело, 
включали фары, и битва за 
хлеб продолжалась. В вос
кресенье, например, они з а 
кончили работу около двух 
часов ночи. «Пугали» и 
•дождь, и снег, но тевдпы 
уборочной не замедлялись.

По 23  центнера зерна с 
■гектаДа собрали на овся
ных полях, свыше 20  цент
неров — на пшеничных. От
лично потрудились в жатву 
комбайнеры отец и сын Ка- 
репины— Анатолий Романо
вич и Сергей Анатольевич. 
Сергей Соломин, студент 
второго курса электроэнер
гетического факультета по
литехнического института, 
можно сказать, «сбежал» на 
жатву. 1C 1 сентября он 
должен был находиться уже 
на занятиях. Но у. страды 
СБОИ законы, и парню, из ко- 
'торого вьыиел (первокласс
ный комбайнер, . пришлось 
им подчиниться. Две с по
ловиной тысячи центнеров 
намолоченного им зерна —  
лучшее по1дтверждение тому, 
что затянувшийся третий 
трудовой семестр у парня 
прошел не зря. На вьгоозке

зерна ударно трудились во
дители с Первомайского 
ЭТП. В. Вергунов, В. Пав- 
люк и в .  Симолин.

в  минувшее воскресенье 
хлеборобы Первомайского 
района добились рекордной 
выработки Hia жатве; обмо
лочено 939  гектаров зерно
вых, намолот зерна соста
вил 3.200 тонн. Осталось не
убранными чуть более 800 
гектаров хлебов. Район по 
темпам уборки обогнал об
ласть. Теперь главные силы 
на(лравляются на вспашку! 
зяби. Позавчера цервомай- 
цы вспахали 1.100 гектаров, 
а  намерены довести суточ
ную выработку до 1.500.

Д. БА РЧУ К.

НА СНИМКАХ: комбай
неры отец н сын К м епины ; 
студент ЭЭФ ТПИ С. Соло
мин; ночная жатва.

Фото Е. Лисицына.
П е р в о м а й с к и й  р а й о н .

МОРОЗ ил  ДОЙКАХ
По оперативным данным 

облагропрома на 26 сентяб
ря, суточная продуктивность 
коров в районах составила 
в килограммах (первая ко

лонка), плюс или минус в 
суточном надое молока на 
корову (вторая), этот же 
показатель в валовом надое 
в тоннах (третья):

Томский
Кожевниковский
Первомайский
Колпашевский
Молчановский
Чаинский
Кривошеинский
Тегульдетскнй
Ш егарский
Асиновский
Зырянский
Бакчарский
Александровский
Верхнекетский
Парабельский
г. Кедровый
Каргасокский
ПО ОБЛАСТР1

+  0 ,8  
+ 0 ,6

+  0,80,3 
+  0,1 
-  0,1 
+ 0,4 + 0,5 
+ 0,7— 0,3
+  0,8— 0,3 
+ 0,4

+ 13.7 
+ 4,1 + 5,8
+  1>9 
’+  1,2 + 1,5 + 3,9 
+  1 + 7,4 
+ 0,3-  3 
+ 1,5 
+  0,8 
+ 0,3
-  1,9
-  0,1 
— 0,8

+ 37,6

Но не будем забывать, что водство 
главное здесь — опыт самих многое.

'Поправлять надо Больше всего, наверное, это, вмбцра, который мы сделали 
будет касаться аппарата ЦК в Октябре.

масс. И не надо думать, что Нужен- контроль. Пресса КПСС, в меньшей мере Перестройка зиждется на
человек таков, каков есть, и должна контролировать, как парата райкомов и  горкомов, социалистических принципах
РГП VWfP ыгшрлл- tip  м а м р и и п т:. чяттттпкчтАУч/чтп» - . л . , . ,  ____ _______ Л4_+ _  ___ _  _ __ гето уже ничем не изменишь, министерства решают соци- Думаем, что партийный аат- на полном раскрытии потен-__ _ , * - i  ------ ~ ~   г—1«/  » л»»» ж AAVA АА\./|ГАДА\./АТ1 W Щ Г1 H1V,/1 С XI “
Нет. Люди меняются исиль альные вопросы, как на ме- парат будет очень серьезно Циала социализма. Это не
но. dTO МЫ видим н а  приме- >стах осваиваются выделен- подкреплен лучшими кадра- исключает о'бмена опытом.
рах тех, кто включился в пе- ные средства для того, чтобы ми и уровень его поднимется, достижениями в технологии и
рестройку. Поэтому пресса человеку жилось лучше. И Что касается дальнейших науке, в других сферах чело-
должна помогать разворачи- каж дая газета, ж урнал могут планов по реализации реше- веческой деятельности с те- 
ваться этому процессу через найти здесь свой ракурс те- ний XIX партийной конфе- ми, кто исповедует другие 
реформы, через гласность, мы. Мне нравится, что газз- ренции, то в начале будуще- принципы. Но наши ценно-
через демократизацию. та «Советская культура» ост

И еще. Пресса порой сби- ро и объективно пишет о
___ . . .  —  ̂ _____  ценно

го года мы собираемся про- сти— ценности социалистиче- 
вести Пленум по вопросам ские. И мы долж ны поставить

вается на огульную критику том, как  развивается сфера аграрной политики. Идет так- на службу обновления обще 
кадров. Здесь просматривает- культуры в Сибири. Над л же подготовка к Пленуму по ства все воз.можности социа 
ад какая-то односторонность, всем, товарищи, следить за ’ межнациональным отноше- лизма.
Возьмите подряд в колхозе, социальными проблемами 'нилм). Итак, надо продвигать впе-
аренду. Немало противников очень внимательно. Если говорить о политиче- ред процесс де'м'ократизации,
и того и другого среди руко- Мы сейчас выходим на та- ской реформе, то скоро мы гласно'сть. Вез этого мы не 
водящих работников, специа- кие ‘процессы, на такую но- обсудим на Политбюро и вне- решим наших задач, 
листов, потому что аренда по- визну. на такие масштабы, iccmI'B комиссию по вопросам Надо двигать экономиче- 
казьгвает иститаую цену их что это требует огромных подготовки и проведения ре- скую реформу, преобраз зва- 
сизсобностей. СопротиБлеяие усилий в теоретической, по- формы проект нового изб1ира- ние политической системы 
этой части работников претеа литической деятельности, в тельного закона и проект до- продолжать настойчиво, ши!
'■апра'ведли1во критикует. Но организации, в объединении, полнения к Конституции рЬко вести линию на 'оздо-  
рказывается, что тому меха- в  консолидации общества, И СССР в связи с политиче- ровление общества, вести ееI  ̂ л __ «а ■ а 1 а —” А- —̂ ш А —— А —А VAAÂAA А ̂  %/ Д ̂  Д Д ДА А аЗСа ̂ А̂*̂А А А А
низатору, ксуто-рый привык носителем всего этого может ской реформой. Они будут основательно, с глубокой от- 
получать <от колеса», а не от быть тольНо партия. Стано- о«публикованы дл я  обсужде- ветственностью. с мастеост-trrirtWQQ QTtdUTTQ НО ИХГМГа ааГП-плл тт-пчг«.*>-111г-.а га-г а. . аа аа w ___  ‘/Т_____ . _ ^урожая, аренда тоже не нуж- вятся другими партийные ор- ния. Состоится сессия Вер- вом, со всей душой. Человек,Л-Т " ' А •/ А А “ аА а ЧА а а Д Ча т Д VA >А АА Д Д А А Д А АА 1ХЭ АТА I А̂ аА JTJ А-Х у А̂ А # . X ̂А V1 ЧА АД ̂А а\ ,
на. Так что сопротавление ганизации. Их деятельность ховного Совета СССР, а  вес- болеющий за страну, всегда 
аренде идет и с этой сторо- наполняется жизнью. И это ной, как мы условились, вы- найдет, как пробудить волю.АААААА|Д к Ч.АД А *.Д ДАД W«Д W ДА Д Д V Д Д Д Ча ДА , lAA ДАД П ГД уТ у А , ДД СД Дч 41 Т̂ЧА̂А 1* 1̂ ДА ЧА¥ J д\А,
НЫ. Выходит, не только на- надо видеть и поддерживать, боры, затем съезд народных поднять дух народа, придать
чальство виновато в том, что потому это, если мы будем не депутатов. ему силы в борьбе за торже-
аренда пока медленно пробн- укреплять, а ослаблять пар- Что касается экономиче- -ство перестройкиtlOdV TJT rrw»ci> лЛ. Ж***АА «YA...AA.AAA А... —.АА  _____я     _V. . . Y. -  ̂*вает себе дорогу. И так об- тию. ничего из перестройки ской .реформы, тут еще мно- Всего вам доброго!

’Утром ртутный столбик. 
термометра не поднимается 
даже до нулевой отметки. 
Представьте, каково сейчас 
ра1ботагь на летиих дойках 
дояркам? А каково прихо
дится животным, тем более 
если ночуют они в грязных 
загонах? Как не будет спа
да продуктивности?

И тем не менее еще боль
ше половины областного 
дойного стада находится в  
летних лагерях. Лишь в двух 
южных районах выполнили 
намеченное — поставили 
70 процентов коров в о . дво
ры  — это в Томском и З ы 
рянском районах. И те, и 
другие не прогадали. Том
ские животноводы сейчас 
получают весомую прибавку 
к надоях к уровню -прошло
го года, а  зырянцам уда
лось практически ликвиди
ровать свое колоссальное 
отставание, допущенное в 
конце лета. В остальных же 
южных районах не особен
но торопятся переводить 
скот в помещения. Так, в 
Ш егарском и Первомай
ском районах пока ночует в 
коровниках ■ лишь пятая 
часть коров. Сейчас надои 
падают, и . во время перево
да будет спад. Получаются 
двойные потери.

На всех фермах А лек
сандровского района уже 
введено зим'не-стойловое со
держание коров. В резуль
тате надои стабилизирова

лись. Спад прекращ ен. Не
сколько запоз|дали с поста
новкой скота каргасокцы и 
сейчас недобирают молока 
к уровню прошлого года. 
Совсем непонятно, когда 
думают переводить коров 
на стойловое содержание в 
парабельских совхозах. На 
сегодняшний день ни на од
ной ферме р а й о н а . ни один 
дойный гурт не ночует в 
коровнике. Хотя из 10 ферм 
лишь две еще не подготов
лены к зимовке. Ужель па
рабельцы забыли горький 
урок прошлого года, когда 
такж е тянули с переводом 
скота, а потом расплачива
лись за  это недооором мо
лока?

На половине ферм еще 
не готовы центры общест
венно-политической работы, 
столовые. Не лучше поло
жение и с кормоцехами. Из 
227 ферм области 57 еще 
не получили паспорта готов- 
'ности к зимовке. Не приня
ты комиссиями семь зы 
рянских и столько ж е пер- 
во.майских ферм, шесть кри- 
вошеинских, три молчанов- 
ские и девять кожевников- 
ских. Полностью заверш ена 
паспортизация ферм только 
в Томском, Чавнеком, Ш е
гарском и Александровском 
районах.

В. ТРИСС, 
начальник отдела жи
вотноводства облагро

прома.

i l l
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ПРАКТИКА 
ПЕРЕСТРОЙКИ

чи квартир. Причины, на 
которые ссылаются строи
тели, традиционны; onoytr- 
ствие постоянных дорог и 
яроизводствевных баз, от
ставание проектирования, 
слабость заказчика.

Тут трудно что-либо воз
разить, но строителям не 
надо сбрасывать со счетов и 
(собственную  ̂ нераслоряди-

и с п о л к о м а ,  хозяйст
венников относятся и дав
но обещанные магазины 
продовольственных и про
мышленных товаров. Весной 
этого года руководители тре
ста «Северстрой» и ПМК- 
156 не без гордости показы, 
вали высоким гостям из об
ласти в этих магазинах на 
/ю толки, отделанные плит-

ГОРКОМ ВЕРЕТ ИЛ СЕВ Я ...
О Т О М , как решаются социальные проблемы в Кедровом

КЕДРОВЧАН не упрек
нешь в кураж е, в том, 
что они начинают 

«рыться вилкой» в наборе 
предлагаемых бытовых ус
луг. К слову, объем их на од
ного жителя здесь составля
ет за год меньше рубля,, чго 
гв Десятки раз ниже, чем в 
других цивилизованных ме
стах.

Проблем у молодого го
рода много, но было бы 
совершенно неверно ут
верждать, что его жители 
бедствуют. Последнее время 
заметно улучшилось снаб
жение. Только ш  линии 
oipca НГДУ «Лугияе1цк- 
нефть» кедровчане получают 
ежемесячно в пределах 30 
тонн мяса, 2,7 тонны м ас
ла, 18 — 20 тонн молока. 
Часть вахтовиков обеспечи
вается пайком, куда вхо|Дят 
продукты, вкуса которых, к 
слову сказать, давно не пом
нят и жители областного 
центра. При этом не надо 
.забывать, что всего три го
да назад на месте тех до
мов, из теплых, |благо- 
устроенных квартир кото
рых порой вьБпархивают 
письма с критикой недо
статков, ворчали в ветре
ную погоду лишь сосны. Го
рода как  такового не было и 
в помине. Так что, говоря о 
трудиобгях, надо все-такн 
помнить и о точке отсчета, 
и о том, что сделано для 
людей :в ' такой крайне ко
роткий срок очень многое. 
Напоминаю об этом не из 
чувства казенного опти
мизма, стремления сгладить 
Ситуацию, а опираясь на р е
альную оценку достигнутого.

Никто из кедровчан, по
жалуй, не будет оспаривать 
того факта, что вопросам 
жизнеобеспечения города 
горком КПСС, горисполком 
и хозяйственные руководи
тели уделяют самое серьез
ное внимание. Именно про
блемам социально-бытовой 
сферы был посвящен состо
явшийся в прошлом меся
це третий пленум горкома

КПСС. Еще раньше, в пери
од подготовки к нему, в 
семьи кедровчан были на
правлены анкеты, ответы на 
которые позволили четче 
очертить круг проблем и 
строгие границы ответствен
ности.

Многое зависит от актив
ной работы Пудинокого сов- 
хозрабкоопа. Отношения это
го предприятия с населени
ем по части закупок чисто 
(символические. Совершенно 
не используются договоры, 
на основе которых жители 
близлежащ их сел могли бы 
выращивать скот, птицу, 
овощи и картофель. Однако 
вместо поиска в рабкоопе 
лишь сетуют на трудности.

К ЧИСЛУ серьезных 
побед следует отне
сти то, что в Кедро

вом налажен вьту ск  хаеба 
на собственной пекарне, 
введены в отрой новая пре
красная школа на. 1.568 
мест, пусковой комплекс 
^аэропорта,, поликлинлка. 
Дом культуры, переправа 
через Чузии. Ведется строи
тельство бани, магазина, 
второго детского сада на 
140 мест, стадиона, котель
ной. Но, как отмечалось в 
докладе первого секретаря 
горкома КПСС Фаниса Ид
рисовича Вадикова на пле
нуме, природа человеческих 
потребностей такова, что они 
возрастают по мере их удов
летворения. Значительно воз
росли требования к органи
зации торговли, бытового и 
(нультурно1го обсл£уж1фа|ния. 
В числе наиболее острых 
проблем — обеспечение ж и 
льем. В настоящее время 
Ж1ЦЛИЩНЫЙ фонд города со
ставляет 21 тысячу квадрат 
ных метров. К. концу пяти 
летки он должен увеличить 
ся  более чем в два раза 
Однако нынче годовая про 
грамма ввода жилья нахо 
дится под угрозой срыва. 
ПМК-156 треста «(Зевер- 
стрюй» вьвдала за  восемь 
месяцев только десять про
центов . годового плана сда-

тельность. Вот уже несколь. 
ко месяцев во .втором мик
рорайоне стоят в ожидании 
отделки две 50-квартирные 
панельные коробки домов.

Здесь, пожалуй, будет 
уместно напомнить об одном 
из ответов на анкету. При
вожу его дословно; «Р уко
водителям .всех рангов сле
дует меньше раздавать обе
щаний, так как, не вьшол- 
няя их, они подрывают свой 
авторитет». Замечание, надо 
сказать, справедливое, по
скольку слова, и произнесен
ные с трибуны, и облечен
ные в форму официальных 
постановлений и программ, 
не всегда еще подтвержда
ются делами. В мероприяти
ях по развитию Пудинского 
нефтедобывающего района, 
утвержденных предыдущим 
пленумО|М горкома партии, 
записано; осуществить ре
конструкцию молзавода в 
Пудине до первого сентяб
ря текущего года. Еще рань
ше, к 1 июля, строители 
ПМ'К-156 должны были под
готовить помещение завода 
под монтаж технологическо
го оборудования.

'Необходимость создания 
этого пищевого предприятия 
продиктована самим време
нем. Совхоз «Пудинский» 
ежедневно производит де
вять тонн молока. На удов
летворение потребностей 
Кедрового идет 500 — 700 
килограммов, основная же 
1<,асса прод1Ж1Ции перераба
тывается в масло и сливки. 
Из-за несовершенства сущ е
ствующего маслозавода вы 
брасываются десятки тонн 
пахты и обрата, которые с 
успехом могут использЛать- 
ся в приготовлении творога 
и других кисломолочных 
продуктов; их очень недоста
ет жителям третье.го неф
тедобывающего района.
Сейчас на дворе сен
тябрь, а конца работам по 
■реиоиструкции молзавода 
не видно.

К числу бьющих по авто
ритету горкома КПСС, гор

кой под золото. Однако обе
щание сдать эти объекты к 
1 июня оказалось зауряд
ным, пусть и с  позолотой, 
фикцией.

— А в это врем я,— как от
мечалось в докладе на пле
нуме,— все мы являемся сви. 
детелями практически невоз- 
11̂ (ожных условий работы 
продавцов и невыносимых 
очередей покупателей. 'Из
вестно, что за  задержку со 
сдачей магазинов трест еж е
месячно несет убытки, а это 
в условиях второй модели 
хозрасчета ухудшает и без 
того нелегкое его финансо
вое положение. Отсутствие 
необходимых торговых пло
щадей не позволяет толком 
реализовать то, что имеется, 
люди вынуждены подолгу 
простаивать в очереди.

В сложн1вшейся ситуации 
гораздо .расторопнее долж 
ны действовать работники 
ороа НГДУ «Л|угинецкг 
нефть». Его начальник В. (В. 
Тремасов не раз высказывал 
эавбраживающие идеи об 
открытии новых торговых 
точек, о создании на базе 
столовой кафе, об организа
ции магазина-экспедиции и 
заготовочной кухни для бес
перебойного снабжения бу
ровиков. Но эти идеи так и 
витают в воздухе.

О проблемах торговли и 
о'бщепита в Кедр0|вам гово
рят много, однако перемены 
пока просматриваются с тру
дом. Орс испытывает ост
рую нехватку мест в общ е
житиях для своих работни
ков. Из-за медленного раз
вития производственной ба
зы , складского хозяйства 
весной этого года сахар и 
мука хранились в холодиль
нике, долгое время большое 
количество других товаров 
содержалось в приспособ
ленном под склад нефтена
ливном резервуаре.

Серьезным упреком в ад
рес партийных и хозяйствен
ных руководителей Кедрово
го прозвучали на пленуме 
слова продавца О. К. Бело
ус. которая сказала; «Проб-

В д у х е "* 
ПАРТКОНФЕРЕИЦНИ

прошли отчетно-выборные 
собрания в партгруппах 
Томского электротехниче
ского завода. Такой вывод 
газета «Электротехник» 
подкрепляет сведениями о 
том, что в обсуждении от
четов партгрупоргов приня
ло участие абсолютное 
большинство «оммунистов, 
высказано ' 58  критических 
замечаний по работе своих 
подразделений и 1 2 — в ад
рес вы'шестоящих партий
ных органов.

На треть обновился со
став партгрупоргов, более 
чем в половине групп они 
избирались как минимум' из 
двух кандидатур. Предло
жено 17 кандидатур в со
став вышестоящих партий
ных бюро и комитетов.

На заводе разворачива
ются отчеты и вьйоры  в 
цеховых парторганизациях, 
идет подготовка к отчетам 
и выборам в первич|юй. В

Внимание: опыт!

-Сообщают многотиражные газеты
партком .поступают анкеты 
с ответами на вопросы о 
работе главного выборного 

• партийнйого органа пред
приятия и предложениями 
по его новому составу. По 
просьбе электротехников 
газета опубликовала анке
ту повторно.

« У С Т У П Л Ю  
МЕСТО молодым»

— об этом своем намере
нии рассказал в интервью 
газете «Заводская трибуна»
секретарь парторганизации 
одного из цехов производст
венного объединения
«.Контур» И. И. Светлов. 
«Считаю, — сказал он, — 
всех, кто из времен застоя, 
нужно убирать. Ну, а если 
серьезно, я уже десять- лет 
секретарем, чувствую, что 
изработался». В цехе 21 
коммунист и 3 кандидата в 
члены партии. Готовясь к 
отчетно-выборному собра

нию, здесь провели анкети
рование, названо несколько 
кандидатов в вожаки парт
организации.

Возмож1ному .преем,нику 
(намерение намерением, а 
решать ко.ммунистам) И. И, 
Светлов пожелал добиться 
того, чтобы все члены парт
организации работали. Ведь 
часто бывает так; на одного 
навалят гору поручений, а 
другие ничего не делают. И 
еще пожелание; учиться са
мостоятельности суждений, 
у.мению отстаивать свои 
взгляды. Серьезнее и на
стойчивее спрашивать с се
бя и с др>тих.

ПОМОЛЧАЛИ,
ПОВЗДЫХАЛИ

коммунисты автоматно-токар- 
ного цеха ГПЗ-5 на своем 
отчетноивУборном собрании. 
С тем с него и ушли. Не все 
(отмолчались, конечно, но мно
гие. Рассказы вая об этом соб
рании, газета «Подшипник» 
сообщает, что коллектив ра

ботает в помещении, находя
щемся в аварийном состоя
нии, фактически без крыши 
над головой. И в день собра
ния не было ясно, когда нач
нется ремонт. Отсюда во 
многом и на'строения, и раз
говор, который свелся к хо
зяйственным трудностям.

Справедливы требовани'я к 
администрации (вопрос о бе

дах цеха уполномочены ост
ро поставить делегаты, из
бранные на заводскую парт- 
ко1нференцию), но у комму
нистов автаматно-то,карного 
был серьезный повод пого
ворить и о собственной по
зиции. Хотя бы о том, поче
му большинство из них при
ходит на собрания помол
чать.

ИСКАТЬ ОПОРУ 
В Л Ю Д Я Х

— таково кредо недавно из
бранного партгрупорга цеха

лема из проблем для нас — 
склады. Перебрались недав
но. в новый арочник, а он 
не готов. НО.ВЫЙ холодиль
ник и овощехранилище тоже 
не доделаны. До каких пор 
нас будут вын^-ждать пере
езжать в неподготовленные 
складские помещения?» Д ей
ствительно, до каких?

ПЕРЕД  началом плену
ма в Доме культуры 
бьши вьшешены юмо- 

.ристические рисуйки, отра
жающие разные стороны 
кедровского бытия. На 
одном из них, среди поч
ти репинских бурлаков, 
тянущих на букбире к 
сдаче школу на 1.568 
мест, угадывался главный 
закоперщик с профилем пер
вого секретаря горкома 
НП'СС. Рассказывают, что 
(Фанис Идрисович Вадиков 
вначале поморщился, но по
том согласился с такой трак
товкой роли горкома КПСС 
в решении назревших соци
альных проблем. И действи
тельно, горком берет на се
бя так много, что рискует 
Подмять хозяйственников. 
Не случайно в  выступлении 
начальника НГДУ «Дуга- 
нецкнефть» С. Г. Камин- 
икого прозвучали сло1- 
ва  о существующей 
мелочной опеке, отсут
ствии полного доверия к 
руководителям. Правда, 
Ф. И. Вадиков потом возра
зил, что ,это вьшужденная 
мера, а заведующий отде- 
ЛО'М обкома КПСС В. П. 
Мангазеев сказал в своем 
выступлении на пленуме, 
что мелочная опека во'зиика- 
ет потому, что решение со
циальных проблем не тер
пит отлагательства.

Думается, подобных упре
ков в подмене не было бы, 
если бы аппарат горкома 
больше действовал через 
членов и кандидатов в чле
ны городского комитета. А к
тив же в основной своей мас
се пока инертен. Кстати, ряд 
выступлений на пленуме но
сил скороговорочный де
журный характер. Создава
лось такое впечатление, что 
многие кедровоние бури и 
страсти минуют партийный 
актив стороной.

И еще об одном хотелось 
бы сказать. Очень серьез
ные проблемы в Кедровом 
с налаживанием сферы бы 
та , здравоохранения, куль
туры и спорта. Реш ить их 
можно при условии всесто
ронней подде,ржки со сторо
ны областных организаций и 
ведомств. Но вот беда; ни
кто из руководителей пере
численных вьппе сф ер (к 
слову, приглашенных на 
пленум) не проявил к нему 
интереса.

Ю. МОЛОДЦОВ.
г. К е д р о в ы й .

связи объединения «Томский 
нефтехимический комбинат» 
Е. Я. Галиновского. Самой 
важной для членов партгруп
пы работой, рассуждает он 

на страницах газеты «Том
ский нефтехим», является 
работа с людьми. Это и уча
стие в подборе кадров (ведь 
задачи цеха в связи с вво- 
Д0|М четвертого п^юнового 
комплекса расширяются). И 
утверЖ|Дение такого стиля 
жизни коллектива, когда лю
бой важный вопрос выно
сится на общий совет. Не 
митингования ради, а для 
того, чтобы рабочий мог ре
ализовать свои занонные 
права хозяина производства.

Партгрупорг считает, что 
очень многое в сплочении 
коллектива зависит от проф
кома цеха, но нужно, чтобы 
его возглавлял настоящий 
лидер, заводила. У Е. Я. 
Галиновского уже есть на 
примете такая кандидатура; 
электромонтер Виктор Б у
рачков сам изъявляет ж е
лание взяться за профсоюз
ную работу.

В р е м я  р а б о т ы
в  1944-м, когда Николаю Еидокимовичу еще не было 

16, он стал железнодорожником. Был слесарем, жестян
щиком, а затем, как исполнилось 18, был принят в пункт 
технического обслуживания вагонов станции Том'ок-П. В 
этом году у Николая Евдокимовича подошел срок выхода 
на пенсию. А уходить-то, кстати, и не хочется.

— Думаю, — говорит он, — хоть немного, а порабо
тать еще надо. Все от меня государству, пусть ма
ленькая, но будет польза.

Трудно, конечно, человеку отрывать себя от привыч
ных дел, работы, прочно, надежно вошедших в. судьбу и 
жизнь. Трудно. Еще тяж елее честному рабочему чело
веку Печенину, а  о нем отзьгешотся только с положи- 
т е д ^ ц й  .стороны, наблюдать беою рядки в работе жёлез- - 
нодброжного транспорта.

—■ Два года назад, — рассказывает Николай Евдоки
мович, — нас передали Тайгинскому депо. И началась 
свистопляска. Раньше все здесь, на месте, было. А сей
час и зарплата, и запчасти, и спецодежда — все из Тай
ги. Не улучшение, а сплошное неудобсгБО вышло. Об 
этом в нашем коллективе ПТО хоть кото опросите и все 
скажут, что это преобразование сделали зря. Я поэтому 
поводу в управление дороги обращался, в «Гудок» писал, 
но что-то все реш ается долго. А ведь я, как и все мои 
товарищи, не хочу свои часы отрабатывать, дорабатыг 
вая. Работать надо. И стараться делать все как можно 
лучше. Этого требует наше сегодняшнее время.

Н. ПОТАПОВ.
ФЬто автора.

ВСТРЕЧА УВД
в управлении внутренних 

дел состоялась встреча ж ур
налистов областных и мно
готиражных газет, радио и 
телевидения с сотрудниками 
уголовного розыска. Зам е
ститель начальника УВД 
В. М. Миронер охарактери
зовал оперативную обста
новку с преступностью в 
области по линии уголовно
го розыска. Выступили ру
ководители подразделений. 
Они обратили внимание на

Встретились руководители
и приняли' неординарное решение о совместных действиях
Никак не ладилось дело с 

развитием подсобного хозяй
ства на электротехническом 
;заводе. И тогда его директор 
В. А. Бильдин принялся Ис
кать приемлемый вариант. 
Он понял, что выход толь
ко в кооперации с сельско
хозяйственным предориятиц 
ем, которое бы взяло на се
бя заботу по производству 
кормов, содержанию ферм.

...В это время директор 
Кожевниковского совхоза 
«Зайцевский» Д. С. Казаков 
\т.иленно искал партнера 

-для совместного производст
ва. которое бы позволило хо
зяйству получить дополни
тельную прибыль для разви
тия соцк^'льтбыта.

Два руководителя встре
тились... И общий язы к на
шли весьма быстро. Речь 
цгла о создании самостоя
тельного экспериментально
го механизированного под
собного хозяйства (ТЭМП) 
по производству мяса и д р у 
гих сельскохозяйственных 
продуктов, которое бы при
носило обоюдную, выгоду. 
Это должно, было быть по 
замыслу предприятие со 
своим расчетным счетом в 
башче, своей материалнно- 
ie,tflH4eoKoii базой. Оно ни- 
кйш Образом не должно вда*

ять на отвлечение сил и 
средств от основного про
изводства совхоза, тем более 
исключало веяную возмож
ность неправильного толко
вания совместных действий; 
мол, завод строит совхозу 
соцкультбыт, а совхоз снаб
жает завод мясом за счет 
госпоставок. Напротив, 
ТЭМП ~  это, скорее,- под
собное хозяйство одновре
менно при заводе и совхозе, 
которое и тому, и другому 
дает дополнительную продук
цию.

Руководители выработали 
и согласовали устав подсоб
ного хозяйства и зарегистри-, 
рова«ти его в Кожевников-' 
ском райисполкоме.

Сегодня на пустыре, неда
леко от деревни Зайцево, 
строится свинарник на 500 
голов. Первая очередь дол
жна быть сдана к пертому 
ноября, в ней будет разме
щено более 300 животных. 
Заканчивается прокладка 
водопровода, подводится 
электроэнергия, решаются 
другие технические и быто
вые вопросы. Кормов заго
товлено в достатке.' Оба ру
ководителя убеждены, что 
нашли наиболее оптимальный, 
вариант создания взаимовы
годных контактов. Оба име

ют поддерж'ву в коллекти
вах.

У руководителей большие 
планы. На конец 12-й пяти
летки решено ежегодно по
лучать 200 тонн свинины и 
(мясопродуктов. Создаю(т!ся 
основные фонды в объеме 
трех миллионов рублей.

Планируется создание 
фермы для содержа'ния 
крупного рогатого скота, рас
ширение конефермы. Заве
зены и обустраиваются 45 
пчелосемей. Намечено стро
ительство собственного кол
басного и коптильного цехов. 
Продукция подсобного хо
зяйства будет распределять
ся соответственно вкладу 
каждого предприятия-участ
ника.

Есть уверенность, что к 
концу 1990 года заводчане 
будут иметь до 20 килограм
мов мяса «а однсто работаю
щего, а совхоз от реализа
ции своей части произведен
ной продукции ПОЛ'УЧИТ 
серьезную финансовую при
бавку.

Управление совместным 
подсобным хозяйством осу
ществляется на демократиче
ских началах; собранием 
уполномоченных предста
вителей хозяйств-участ-

ников и советом подсобного 
хозяйства во главе с его ди
ректором, который является 
и председателем совета. Это 
они определяют сегодня оче
редность вовлече(Ния средств, 
перспективу развития
ТЭМПа. У них есть надежда, 
что лет через пять хозяйст
во станет самоокупаемым и 
прибыльным. В такую на
дежду хочется верить.

Наш же интерес в этом 
деле такой; в последнее вре
мя, в связи с тем, что ор
ганы народного контроля в зя 
ли под свою опеку развитие 
подсобных хозяйств предпри
ятий, нам не раз приходи
лось сталкиваться с недоу
мением, когда руководител1и 
проявляли беспомощность 
при решении важной госу
дарственной задачи, не виде
ли выхода из положения. А 
выход, между тем, есть. И 
важно использовать его по
всеместно.

В. КРИ ВО ВЯЗ, 
инспектор областного 

комитете народного конт
роля;

Т, СТАВИЦКАЯ, 
председатель Кировско
го районного комитета 

народного {(онтроля.

Виктор Бутенко — директор совхоза, которого сегод
ня практически не существует. Вместо большого#центра- 
лизованного хозяйства работают 20  арендных коллекти
вов со своими средствами производства, денежными ре
сурсами и еще 4 0 /Человек, занимающихся индивидуаль
ной трудовой деятельностью. Все они специализируются 
на производстве определенного вида сельскохозяйствен
ной продукции или техническом обслуживания; одни арен
довали мзд{ины, другие на собственном подворье выра
щивают скот. Директор уверен, что только таким путем 
отсталое хозяйство Можно сделать прибыльным.

В М Е С Т О  
ОДНОГО СОВХОЗЙ

Задолженность совхоза 
«Матвеево - Кургаиский» в 
Ростовской области пять лет 
назад составляла миллионы, 
рублей. Из хозяйства, в ко
тором не было ни школы, ни 
детхжого сада, ни магазина, 
ежегодно уезж ало о.коло ста 
человек. Став директортм, 
Бутенко выступил за внед
рение хозрасчета во всех 
звеньях, а именно — за  вве
дение расчета за любые хо
зяйственные услуги с помо
щью чековой системы. Р е
зультаты сказались в первый 
же год. Если раньше беспо
лезно было призьгоать эко
номить в большом и малом, 
то теперь в совхозе обнару
жились излишки бензина, 
подешевело нроизводствс 
кор.мов, выросли заработки 
рабочих. Однако кардиналь
ные изменения происходят в 
хозяйстве только сейчас.

В резолюции ' XIX пар
тийной конференции гово
рилось о необходимости раз
вития в колхозах и совхо
зах различных форм арен

ды и подряда, создания ши
рокой сети кооперативов. 
Это кратчайший путь к улуч
шению продовольственного 
снабжения страны, отметил 
форум коммунистов.

Я побывал в одном из 
арендных коллективов сов
хоза, которьш  руководит 
добровольно подавший в от
ставку бывший председа- 
’гель поселкового Совета 
Н. Сычев. В бригаде семь 
(опытных механизаторов. 
Она заключила с дирекцией 
договор на обработку 1.370 
гектаров земли. Раньше та
кую же площадь снбслужп- 
■вали двадцать человек. Срок 
аренды — 10 лет.

— На меньший црок за 
ключать договор нельзя, — 
считает Бутенко. — Нужно 
заботиться о плодородии 
земли, чтобы в погоне за 
урожаем не оставить за со
бой пустыню.

Переход на арендный под
ряд  сопровождался, естест
венно, сокращением аппара
та управления совхоза; из

рост краж  личного имуще
ства граждан, рассказали о 
проблемах борьбы с нарко
манией, о преступлениях 
против личности. Сотрудни
ки милиции продемонстриро
вали журналистам возмож
ности видеотехники в раск
рытии тяжких преступле
ний. Встреча за «круглым 
столом» была посвящена 
70-летию уголовного розы 
ска.

Т. ЕВГЕНЬЕВА.

82 человек осталось 16. 
Впрочем, в хозяйстве счита
ют, чго можно провести до
полнительные сокращения. 
Эмоций было достаточно, 
ведь такой процесс не м'о- 
жет пройти безболезненно. 
Иекоторьге, как, например, 
главный инженер совхоза, 
вообще ушли из хозяйства. 
Другие сделали иной выбор.,

!Семь(я самого директора 
впервые за годы жизни в 
сельской местности завела 
личное подсобное хозяйство. 
Ж ена Бутенко, зубной тех
ник по опециальности, о т 
кармливает бычков и овч- 
«ей  по договору с совхозом. 
Ей помогают двое сьшовей- 
школьников. Изменился и 
,стиль работы директора. 
Еще два года назад его р а
бочий день начинался в че
тыре утра и заканчивался 
поздно ночью. Недосьшание 
и постоянное напряжение 
сил сменились четким рабо
чим ритмом. В выходные 
дни директор не боится 
оставить совхоз и по
ехать за сто кило.метров в 
Ростов, в театр.

— Если дела пойдут так 
же хорошо и люди научатся 
сами решать свои пробле
мы, нужен ли будет в хо
зяйстве директор? — не 
удержался я от каверзного 
вопроса напоследок.

— Пока мне работы хва
тает. Достраиваем школу, 
торговый центр. Уже заклю 
чили дого'воры на продажу 
за рубеж своей продукции и 
закупку импортной линии 
для переработки мяса. Вы
ход на международный ры
нок открывает для хозяйст
ва новые перспективы.

А . СОКОЛОВ,
(АПН).

В помощь 
пропагандисту

в  книжных магазинах про
ходит традиционный месяч
ник КИНГИ, посвященный на
чалу учебного года в сис
теме политических и  эконо
мических знаний.

Магазин («Политическая 
книга» предлагает несколько 
н а и м е н о в а !^  актуальных 
сборников.

«КПСС о перестройке».
До«1уме«ты, представленные 
в сборнике, дают ответы на 
вопрос о том, в чем проявля
ется всеобъемлющий харак
тер перестройки. В настоя
щ ее издание вошли основ
ные документы партии по 
вопро1сам перестройки, в ко
торых содержатся принци
пиальные политические ус
тановки, практические ука
зания и рекомендации обще
партийного, общегосударст
венного характера.

«В помощь пропагандис
там». Сборник статистиче
ских материалов 1987 года. 
В книге представлены дан
ные о населении, развитии 
промышленности, сельско
го хозяйства, транспорта, ка
питального строительств!а, 
торговли, народного образо
вания,

«РС Ф С Р в цифрах в 1987 
году». Краткий статистиче- 
окий сборник.

Идеологическим кадрам 
пропагандистов будет полез
на книга П. Позднякова 
«Устная ( йоммунистическая 
пропаганда». В книге рас
крываются научные основы 
устной пропаганды,. ее прин
ципы, пути совершенство
вания.

В магазин поступил 5-й 
том избранных речей и ста
тей М. С. Горбачева. Док
лад М. С. Горбачева на XIX 
партийной конференции «О 
ходе реализации решений 
XXVII съезда КПСС и зада
чах по углублению пере
стройки» можно купить в 
магазине №  5 (ул. Пушнина, 
52-6).

В помощь организаторам 
наглядной агитации магазин 
«Искра» предлагает «На
глядный материал для эко
номической .подготовки ра
бочих — основа экономиче
ских знаний», а также бро
шюру для изучающих воп
росы экономики социализма.

«О коренной перестройке 
управления экономяцой».
Эта книга будет полезна 
слушателям системы эконо
мического образования. При
обрести ее можно в магази
не №  4 «Дом книги» ' (пр. 
Фрунзе, 102).

В большом ассортименте 
представлена общественио- 
политическая Л|Вгература в 
магазине №  11 (ул. Смир
нова, 36). Здесь вы сможе
те приобрести; «Политико- 
экономический справочник 
— социалистическое произ
водство»; «Справочник про
пагандиста. Ежегодник»; 
«Самоуправление — ог те
ории к  практике»; «Ритм пе
рестройки — новая система 
управления экономикой»; 
«Время руководителя: эф
фективность использовании».

Депутатам, партийным и 
советским работникам м а
газин №  12 (Иркутский 
тракт, 80 /1 ) предлагает кни
гу А. Сливы «Контрольная 
деятельность Советов: сос
тояние и резервы перестрой
ки». Подобная книга о конт
рольной деятельности Сове
тов издается впервые.

Об актуальных проблемах 
фазиития социалистического 
общества расскажет книга 
А. Бутенко «Власть народа 
посредством самого народа: 
о социалистическом самоуп
равлении».

«Как ycKoimTb рост эф
фективности: вопросы и от
веты» — автор книги Л. Э. 
Кунельский. В форме отве
тов на вопросы показаны 
основные пути повышения 
эффективности производства 
путем перестройки хозя(кт- 
венного механизма, высокой 
дисциплины и активизации 
человеческого фактора.

Мы рассказали лишь о 
малой части книг, предназ
наченных для пропаганди
стов и слуш ателей системы 
'Политического просвещения 
и экономического образова- 
;кия. Приглашаем посетить 
наши книжные магазины, 
где вы обязательно найдете 
нужные вам книги.

Р . «О П Ы ТИ Н А ,
инспектор ,по (торговле 

облкниготорга.
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Что же нам делать с очередью?
РАЗМЫШЛЕНИЯ ЖУРНАЛИСТА НАД ЧИТАТЕЛЬСКИМИ ПИСЬМАМИ

ЗА РУБЕЖОМ
И Н Ф О Р М А Ц И Я

в  последнее время этот 
вопрос со страниц газеты за
дается уж е в третий раз. 
Да, речь все о том же; об 
очередях в винные магази
ны, не украшающих облик 
родного города, позорящих 
честь и достоинство людей 
и представляющих серьез
ную опасность для их здо
ровья и даже жизни. Две 
предыдущие публикации — 
«Очередь» и подборка от- 

f  кли«0(в «Ваше мнение» — 
вызвали огромный поток пи
сем читателей, массу теле
фонных звонков.

Попрошу читателей • за
пастись терпением, посколь
ку намерен привести ряд 
цифр. Напомню, что мы по
просили томичей ответить 
на три вопроса: «Ваша оцен
ка борьбы с пьянством и ал
коголизмом, ведущейся сей
час в области?», «Что следу
ет предпринять для успеш
ного ее проведения?» и «Ва
ши предложения по органи
зации- торговли спиртным?». 
Всего мы рассмотрели 814  
писем, которые прислали 
нам 438  жителей области 
(многие письма были коллек
тивными). Мужчины прояви
ли больше активности: среди 
авторов их 245  (59% ). Ж ен
щин — несколько меньше
— 167 (41% ). Средний воз
раст участников опроса (от
ветили 248  человек) — 49 
лет. Подавляющее большин
ство авторов писем живет в 
Томске — 387, 51 — в. рай
онах области (Стрежевой, 
Томский, Тегульдетский, 
Ш егарскнй, Кривошеинский- 
Колпашевский, Асиновский, 
Каргасокский, Молчановский, 
П е р в о м а й с к и й ,  Верх- 
некетскнй районы). Одно 
письмо мы получили из Б ар 
наула.

Среди участников опроса
— 133 рабочих (36% ), 112
служащих (31% ), 117 пен
сионеров (33% ). Авторы пи
сем — представители самых 
разных профессий; научные

, . сотрудники, инженеры, води
тели, строители, экономис
ты, педагоги, врачи, воен
нослужащие и т. д. Среди 
ответивших нам пенсионеров 
71 (61% ) — ветераны вой- , 
ны и труда. 214  человек 
написали нам о своем семей
ном положении. Ж енаты, 
имеют детей — 194 (91%), 
холостяки и разведенные — 
14 (7%), вдовцы — 6  (2%).

Цель такого социологиче- 
« ского анализа — дать - наи

более полный «портрет» той 
части населения области, ко
торую волнуют поста1ален- 
ные в статье проблемы. К 
сожалению, не во всех пись
мах содержится информация 
об авторах, которую мы про
сили сообщить. Поэтому аб
солютно точным «порт.рет» 
не получился. И е щ ^  Дума
ется, не слеоо'ет относиться 
к реаультатам нашего опро
са как к  итогам «|Всеобласт- 
но'го референдума». Это, ско
рее, информация к размыш 
лению. Х отя и достаточно 
красноречивая.

Итак, обратимся к  письмам.

«Оставить все, как 
есть» —

требуют авторы 3 9  писем.
!^о , кстати, не самое кар

динальное решение пробле
мы, содержащ ееся в этой 
группе писем. Многие пред
лагают запретить спирттюе 
вообще. «Может, хоть тог
да наши сыновья будут жить 
в нормальном обществе», — 
пишут супруги Пшеленские. 
«Из-за детей согласен на 
«сухой закон», — вторит им 
А. П. Гирин. Такого же мне
ния придерживаются Л. Н. 
Березнеговская, А. А. Лап- 
по, Л. Кравченко, Н. Н. 
Богданова, Б. А лферов и 
другие. Есть, правда, и ва
рианты этого предложения. 
Например, установить «су
хой закон» для некоторых 
категорий работников: со
трудников милиции, суда и 
npoiQfpaTypbi, учителей и 
врачей, комсомольских ра
ботников, студентов. Или 
та,кой — продолжать даль
нейшее сокращение продажи 
спиртных напитков.

Познакомимся с этой 
группой авторов. Эти 39  
писем подписали 50  человек, 
причем число мужчин и жен
щин одинаково—  по 25. 46  
из них проживают в област
ном центре, средний возраст 
— 46  лет. Больш е всего 
поддерживают это мнение 
служащие — 19, рабочих — 
7, пенсионеров — 10. Бсего 
лишь один автор, ответив
ший на вопрос о семейном 
положении, холост, осталь
ные — люди семейные, име
ют детей.

Эти письма — наиболее 
эмоциональны, полемический 
запал так и пышет со стра
ниц. Не случайны, наверное, 
и употребляемые ими «воен
ные» термины: «отступле
ние», «капитуляция» и т. д. 
Именно так оценены и сам 
факт появления в газете 
статьи «Очередь», и развер
нувшаяся дискуссия, и даже 
те предполагаемые меры, ко
торые будут, возможно, при
няты для упорядочения тор
говли вином. Страстью д ы 
шат строчки, написанные Б. 
Ушаковой, которая подня
лась даже до некоего обоб
щения. «Обрубовщина» — 
так характеризует читатель
ница «алкогольную» ситуа
цию в Тамске, не жалеет 
красок для описания очере
дей в винные магазины. «По
чему вы, защитники двух 
бутылочной системы (талон
ной — Е. Ф.). хотите вер
нуть нас в пьяную жизнь? 
Традиции создаются наро
дом, им и .меняются. И ес
ли бы мы не зациклились 
на этих «традициях», разве 
зашли бы мы в теперешний 
тупик. Тал01ны — это сдан
ные позиции врагу!» В край
нем случае, считают авторы 
писем этой группы, — надо 
оставить все, как есть.

«Спиртное должно 
продаваться 

свободно» —
такова позиция авторов 77 

писем.
Главные требования тако

вы — расширить существу
ющие нормы продажи вина, 
увеличить количество мага- 
зинсв, выйти на уровень 
продажи спиртного, приня
того в соседних областях. 
Среди 8 5  авторов — 10 
женщин и 75  мужчин, сред
ний возраст — 51 год, по
давляющее большинство 
(90% ) имеют семьи, детей. 
В «географии» опять-таки 
преобладает Томск, однако 
письма подобного содержа
ния получены и из семи рай
онов. Больш е всего сторон
ников свободной торговли 
среди пенсионеров — 3 8  че
ловек, рабочих и служапщх 
примерно одинаковое коли
чество — соответственно 22 
и 20.

«В прошлом году в Том
ске проводилась встреча ве
теранов Б ^оцерковского  во
енно-пехотного училица, — 
пишут бывшие вьшуснники 
БВПУ А. Г. Захаров, А. Д. 
Петров, Ф . А. Полещук и 
другие. — Трогательно бы
ло смотреть на однополчан, 
которые через десятилетия 
встретились на томской зем
ле. Но на встрече не обош
лась и без огорчений. Мы 
возмущены тем, что нам бы
ло отказано в приобретений 
в магазине сухого вина, что
бы на прощальном ужине 
почтить память своих боевых 
товарищей. Руководство 
торгов отослало ,нас в пар
тийные инстанции, а там с 
нами по этому воиросу во
обще не стали разговари
вать».

!Многие читатели, крити
куя запретительные меры, 
подчеркивают, что они приве
ли к росту спекуляции, ста
ли причиной дефицита про
дуктов и прочих товаров. 
«Торговлю надо расширять, 
— считает В. П. Мамков из 
Томска,— Продавать спирт
ное не только в винных мага
зинах» но и в  ресторанах, и ве
черних кафе. Этим можно 
решить проблему проведе
ния .всяких торжеств и заод
но нейтрализовать действия 
спекулянтов и . перекупщи
ков». «Полная свобода про
дажи водки, вин, коньяка в 
магазинах, кафе, рестора
нах», — солидарен с ним 
инженер Д. Смолин. «При 
свободной то,рговле спирт
ным в нашем райцентре оче
реди не было. Меньше бьшо 
любителей выпить, зато са
хар. конфеты, одеколон и 
духи были всегда. После 
запрещения пьяниц значи
тельно прибавилось, появи
лись браговары, самогонщи
ки и спекулянты. Не стало ■ 
Сдадостей, парфюмерии»:, 
— размьццляет К . Ильиных 
из Тегульдета.

Есть и иные мотивы. «По
чему в Кемерове, Новоси
бирске. Красноярске и дру
гих городах спиртным торгу
ют почти свободно? Почему 
только Томская область н а - , 
ходится в  таком положе
нии?» — спрашивает вете
ран войны и труда А. Брош- 
кин из села М инаевка Аси- 
новского района. Буквально 
слово в  слово письма и мно
гих других читателей, пред
лагающих следовать бук

ве Указа 1985 года о 
продаже спиртного с 14 ча
сов. «Как быть, если водка 
понадобилась для компрес
сов?» — задают вопрос А. 
Измайлова, другие авторы.

А как же относятся сто
ронники свободной торгоц- 
ли к другим предложениям? 
В больш'инстве своем — рез- 
iKo отрицательно. Мотивы— 
все те же: сокращение про
дажи вина приведет к вспыш
ке браго- и самогоноварения, 
последствия которой трудно, 
предугадать, введение же 
талонов породит новую вол
ну спекуляции, введет «но
вую валюту».

Справедливости ради сто
ит сказать, что сторонники 
талонной системы, о кото
рых речь пойдет ниже, от
нюдь не закрывают глаза 
на возможные негативные 
проявления в результате 
«победы» их мнения. И все- 
таки...

«Талоны и только 
талоны» —
такова суть 198 писем.

«Нужно незамедлительно 
вводить талонную и к тем у , 
— таково мнение семьи Лукь
яновых из Томска. — Тем 
самым нанесем удар брагова- 
■рам, самогонщикам», ^ в н с т -  
веиным разумным выходом 
из ооздавшегосл положения 
считают талонную систему 
А. Г. Коростылев, Д. Д. Кло- 
потов, И. Фокус, Н. Н. Ти
това, М. Н. Гостюнин и мно
гие другие читатели.

Несколько «социологиче
ских» слов и об этой, самой- 
многочиюленной группе. 
Средний возраст — 50  лет, 
мужчин среди ответивших 
нам — 145, женщин — 132, 
90% имеют семьи. Томичей, 
как  и в других группах, на
много больше — 264  чело
века, однако )та сей |раз до
статочно широко представ
лены районы области-—10. 
И з присланных писем мы 
смогли узнать, что за талон
ную систему ботьше всею  
«голосует» рабочих — 104, 

служ ащ ие и пенсионеры со
ставляют 'практически рав
ное число — соогветствен- 
но 73 и 69.

Надо сказать, что и эта 
груш а, сходясь в общем 
мнении, за;метно расходится 
в частностях. Разноречивы 
предложения по применению 
гаЛ|анной системы. «®сли 
давать талоны мужчинам, то 
будет то же самое, что и 
сейчас, — считает Е. П. 
Горкольцева. — Лучше вы
давать талоны женщинам». . 
Не выдавать талоны тем, 
■кто лечится от алкоголиз
ма, шоферам, лишенным 
прав за  управление транс
портом в нетрезвом состоя
нии, студентам предлагает 
М. П. Мокни. Есть и пись
ма, в которых читатели тре
буют выдавать талоны на 
«душу населения» — неза
висимо от возраста.

Столь же обширен спектр 
мнений о том, как отовари
вать талоны. Есть предло
жения вводить талоны толь
ко накануне праздников, кто-

то считает необходимым 
продавать по талонам одну 
бутылку в квартал, но все- 
таки основная масса чита
телей — за «традиционную» 
норму — 2 б ^ ы л к и  в ме
сяц. Едва ли не в каждом 
пятом письме (учитьшая, 
кстати, и сторонников сво
бодной продажи) содержится 
предложение вернуть на при
лавки магазинов водку. 
Еще больше — призывов 
расширить изготовление я  
продажу пива. «Ничто так 
не отвращает от пьянства, 
как  пиво», — приводит то
мич А. Крылов слова Л. Н. 
Толстого, а заодно и вьгока- 
зывания Рабле, М. Кольцо
ва и других замечательных 
писателей. Его письмо пока
зало, что автор обладает эн
циклопедическими знаниями 
об этом напитке. Д руш е 
письма не содержат столь 
обширной информации. но 
смысл их тоже однозначен.

Просматривая эту часть 
писем, обратил внимание, 
что примерно в десятке из 
них есть такие строки: «Сам 
не пью, но за талоны». Или; 
«Коль скоро сухой закон у 
нас невозможен, тогда надо 
вводить талонную систему». 
Ясно, что людям, написав
шим это, претят любое 
употребление спиртного, да 
осознание того факта, что 
километровые очереди — 
позор для города, заставило 
их искать компромиссные 
решения. Правда, есть ком
промиссы и другого рода: 
«Если уж  не свободная тор
говля, то, как исключение, 
— талоны».

Несколько слов
в заключение просит автор.

«Уверен, что мое письмо 
вы не опубликуете, посколь
ку вот она — вся правда- 
матка», — пишут нам мно
гие читатели, надеясь, что 
после этих слов мы просто 
обязаны будем опровергнуть 
подобные утверждения. Увы, 
при всем нашем желании 
мы не можем отвести и без то
го скромную газетную пло
щадь под хотя бы краткие 
выдержки из всех писем.

В пылу полемики о том, 
как должна быть организо
вана торговля спиртным, 
читателя тем не менее не 
забыли ответить и на дру
гие вопросы анкеты ;’ «Ваша 
■оценка борьбы с пьянством 
и алкоголизмом, ведущейся 
сейчас в области?» и «Что 
следует предпринять для ус
пешного ее проведени)!?».

«От постановления 1985 
года о продаже спиртных 
напитков осталась только 
форма, ничем не ограничи
вающая пьянство и алкого
лизм. Такая «борьба» ущ ем
ляет интересы трудового 
большинства, особенно стар
шего поколения. Надуманные 
й навязанные сверху ре
шения никогда не приноси
ли пользы», — считает 
Ю. И. Огарков. «Ек;ли это 
борь|ба, то она' крайне не
эффективна. Удаление с ло-

- Коллектив арендует кафе-

V

Н А Ч А Л О
ПРЕДПРИЯТИЯ НА АРЕНДНОМ ПОДРЯДЕ ДОЛЖНЫ СТАТЬ 
КОНКУРЕНТАМИ КООПЕРАТИВАМ В ОБЩЕСТВЕННОМ 

ПИТАНИИ — СЧИТАЮТ АРЕНДАТОРЫ
Студентка политехничес

кого института Ольга Смир
нова год назад в пи
сьме в редакцию при
мерно так п о д е л и л а с ь  
впечатлениями о новом к а 
фе «Млечный путь»: сюда
ходят не столько посидеть 
или что-то попробовать, 
сколько... посмотреть на 
бар.-иена. Не знаю, в шутку 
это было написано или 
вполне серьезно, но работ
ники общественного пита
ния действительно нередко 
наведывались в «Млечный 
путь» посмотреть на работу 
Геннадия Киценко. Тактич
ный, обаятельный бармен не 
■опосго обслуживал посети.

телей, он с каждым из них 
общался. Коренной киевля
нин, опытный специалист по 
части кафе и баров отва
жился приехать в Сибирь, 
чтобы обогатить свой ж и з
ненный и профессиональный 
опыт... своим же опытом в 
томских условиях.' Кафе по
строили много, а истинно 
толковых специалистов най
ти оказалось непросто, так 
что выбирай любое из них и 
воплощай свои замыслы. 
Геннадий выбрал «Млечный 
путь».

З а  год работы в кафе 
Геннадий Кириллович Ки
ценко разработал и внедрил 
пятнадцать десертных блюд.

многие из них стали «фир- 
менньши», организовал р а 
боту коллектива по бригад
ному подряду. После внед
рения хозрасчета вместо д е 
сяти в кафе остались рабо
тать семь человек, произво
дительность труда и зара
ботная плата возросли на 
пятнадцать - процентов. Са
мостоятельно приобрели со
временное оборудование: 
электрофризер для изготов
ления мороженого, соко- 
охладители. Бот уж  действи
тельно: если чего-то хотят— 
ищут средства... Словом, 
Геннадию удалось привести 
работу кафе в соответствие 
с требованиями самого взы 

скательного посетителя.
Обстоятельства сложились 

так, что Г. К. Киценко при
шлось вернуться в Киев. 
Но, как говорится, правиль
но собранный механизм не 
изнашивается долго. Р епу
тация у каф е «Млечный 
путь» понпрежнему как од
ного из лучших в Томске.

А вспомнить Геннадия 
Кирилловича пришлось в 
связи вот с чем. Кафе 
«Бстреча» возле Лагерного 
сада недавно перешло на 
работу по арендному подря
ду. «Первая ласточка» в 
Т0МСК0.М общепите. Причем 
прежде, чем решиться на 
этот .шаг, коллектив кафе 
вышел на хорошие хозрас
четные показатели, А воз
главил бригаду арендаторов 
брат Геннадия Киценко— Ба- 
лерий. Бьшускник Киевско
го, торгово-экономического 
института, в системе об
щественного литания рабо
тает шесть лет. Б Томске— 
первый год (приехал сюда 
по совету брата-, но време
ни, как видим, даром не 
теряет).

— Здесь у вас есть где 
развернуться, — объясняет 
Балерий смену -места жи
тельства.— Б Киеве слишком 
много конкурентов. Д а и 
посетители здесь, судя по 
всему, не слишком и:^ало- 
ванЫ. Но не это главное. 
Можно уйти дальше, стать 
выше по уровню даже луч
шего киевского кафе. Нот 
вам простой пример. Чтобы 
у нас в Киеве утвердить 
свое новое блюдо, нужно 
около года ждать решения 
всевозможных кулинарных 
советов; все настолько обю
рокрачено. Б Томске на это 

-достаточно недели.
Б.месте с Валерием в 

Томск приехал и его това
рищ — Николай Давиденко, 
тоже специалист с высшим 
торговым образованием. 
Идею перейти на арендный 
подряд хорошо приняли в 
тресте столовых №  1. Эко
номисты треста и бухгалтер 
столовой №  5 («Встреча» — 
ее филиал) Людмила Вик
торовна Мигунова помогли 
ребятам сделать расчеты, 
уточнить каждый пункт 
арендного договора. И вот

с первого сентября аренда
торы стали платить тресту 
за все, что получили в под
отчет.

Определили прежде все-' 
го объемные показатели; 
сколько, какой продукции 
должны изготовить и про
дать, сколько и какого 
сы рья для этого потребует
ся, какова его стоимость. 
Какой суммой определяют
ся торговые скидки на 
сырье, плановые наценки 
при его обработке!, чгго-мсжно 
сэкономить по издержкам 
обращения. Словом; погряз
ли по уши в экономическом 
быту. Нам с вами, навер
ное, скучновато, а для 
арендаторов своя методика 
внедрения аренды — музыка. 
Экономическая симфония. А 
точнее, гим.н самостоятель
ности. Все хорошо подсчи
тали, определили сумму, ко
торую ежемесячно бригада 
Киценко обязуется перечис
лить общепиту. А все, что 
удастся заработать сверх, 
останется в распоряжении 
арендаторов. Причем дого
вором предусмотрено, что 
заработок не ограничен ни
каким потолком.

— Я убеж дена,—говорит 
[начальник планово-^экоио- 
мического отдела ТТС №  1 
Е. Н. Ф адеева,— что аренд
ный подряд— одна из са
мых совершенных форм ор
ганизации труда в общест
венном питании. Он дает 
-вСзможн-ость использовать 
принципы хозяйствования, 
присущие кооперативам, но 
при этом сохраняет пред
приятию статус государ
ственного, что важно для 
обеспечения основными ви
дами сырья. Арендный под
ряд устанавливает прямую 
зависимость между качест
вом и оплатой труда, причем 
зависимость понятную и по
вару, и кухонной рабочей. 
Эти предприятия, на мой 
взгляд, должны стать кон
курентами кооперативам.

Т. КОНДРАЦКАЯ.

НА СНИМКЕ А. Василь
ева: Ва.черий Киценко и
Николай Д авиденко— пер
вые арендаторы в общест
венном питании области.

лок алкоголя ' не решило 
проблему пьянства», — вто
рит ему Т. Е. Канцеляристо- 
ва. А Б. Р . Ананьев выра
зился кратко и экспрессив
но: «Борьба совсем плохая, 
ни к черту».

Да, оценки проводимой 
сейчас борьбы с пьянством 
в подавляющем большинст
ве чрезвычайно низкие. 
Лишь очень немногих чита
телей, заявивших о своих 
трезБеннячески|Ц |убежде.ниях, 
она в целом удовлетворяет. 
Хотя тот же Б. Р , Ананьев, 
как он сам пишет, тоже 
трезвенник...

«Надо перестроить всю 
политмасшвую и воспита
тельную работу среди насе
ления», — ответ на второй 
вопрос из уже цитировавше
гося письма Ю. И. Огарко
ва. «Больш е разъяснитель- 

. ной и воспитательной ра
боты. Необходимо со ш коль
ной скамьи переделывать 
умы людей», — считает наш 
читатель инженер, возраст 
60  лет, семейный (фамилия 
не указана). Он же добавля
ет; «Необдадимо также ум
но использовать админист
ративные меры воздействия».

Бесьма интересное, на 
мой взгляд, замечание! Чи
татель словно предчувство
вал тот поток писем, в ко
торых в качестве эффектив
ных мер борьбы с «зеленым 
змием» предлагаются самые 
ж1есткие, репрессивные ме
ры: от тюрем!ного заклю че
ния до публичной порки пья
ниц. Крайности в расчет 
брать не будем, но вот что 
удивляет: ратуя за отмену 
командно - администрати|в(- 
ных методов в борьбе с пьян
ством, читатели, не моргнув 
глазом, предлагают их еще 
более усилить. Ох. и крепка 
все-таки живущ ая в нас ве
ра в «сильную руку»... Р а 
зумеется, администрттивные 
меры невозмож!но исклю
чить из арсенала средств 
борьбы с пьянством и алко

голизмом, но успех будет 
возможен только в случае 
действительно ]разумного и 
гибкого их применения.

Какие разные по настрое
нию эти письма, лежащ ие 
сейчас передо мной! От без
надежного — «Бее равно у  
вас ничего не выйдет — по
говорим и разойдемся» до 
сердитого: «Хватит мнения 
собирать, пора открывать 
магазины». Надо отметить, 
что на сей раз было гораз
до меньше попыток «заклей
мить» того, кто придерии- 
вается иного мнения, наве
сить ярлыки. Хотя, к сожа
лению, в разговорах по теле- 
ф01ну и письмах содержались 
угрозы «поставить вопрос о 
лишении автора квалифика
ции журналиста за  эту про
вокационную статью », са
модельные стихи с недвус
мысленными вьшадами, 
брань. Не собираюсь вы ска
зываться по этому поводу, 
но замечу, что дискуссии, 
выражение полярных точек 
зрения становятся сейчас 
нормой. Так что давайте 
учиться спорить, уважать чу
жое мнение! Честное слово, 
пригодится на будущее.

И 'в се  же. Что нам делать 
с очередью? Актуальность 
этого вопроса в маоптабе 
страны подчеркнута на засе
дании (Совета Министров 
СССР. Бот только не дает 
покоя мьгсль: почему орга
ны Советской власти Том
ска, безусловно, понимая всю 
остроту проблемы, так и не 
решились сказать своего 
слова? Видя, как на страни
цах газеты разворачивается 
острая дискуссия, тем не ме
нее предпочли сохранять в 
■ней «гордое молчание».

Известный Указ 1985 года 
никто не собирается отме
нять; он продолжает дейст
вовать. Нуж)но только при
вести нашу борьбу с пьянст
вом и алкоголизмом в соот
ветствие с его положениями.

Е. 'Ф РОЛОВ.

ПЕРЕХОДИМ НА ТАЛОНЫ
Незадолго до публикации этого обзора писем мы встре

тились с заместителем председателя Томского гориспол
кома Г. Н. Нагочевской. Н а вопрос «Какие меры предг 
принимает исполком городского Совета народных депута
тов по наведению порядка в продаже алкогольных напит
ков?» Галина Николаевна ответила;

— Газета правильно поставила вопрос: мириться с эти
ми дикими очередями больше нельзя. Об этом же шел 
разговор на встречах в трудовых коллективах, на полит- 
днях. Б своих письмах и высказываниях большинство то
мичей предлагает ввести талонную систему в прода
же спиртно-го. -

Б  связи с многочисленными просьбами трудящихся ис
полком городского Совета народных депутатов принял ре
шение о введении с октября в Томске продажи алкоголь
ных напитков по талонам. Исходя из сложившегося в по
следние годы уровня потребления спиртдаго, решено: 
каждый взрослый человек, в возрасте 21 года и старше, 
может получить в месяц два талона. На эти талоны 
можно купить две бутылки вина или одну бутылку креп
кого алкогольного напитка. При этом шампанское при
равнивается к вину. Пиво ж е будет реализовываться в 
свободной продаже.

Получить талоны на алкогольные напитки можно так 
же, как и талоны на сахар, в домоуправлениях и ЖКО.

При этом хочу подчеринуть, что введение талонной 
системы — отнюдь не приглашение к вьтивке. Брать их 
вовсе не обязательно.

Благоустройство ^  забота общая

ХОРОШО вы 
И й ПРИМЕРЕ

о  благоустройстве мы го
ворим и пишем много. Реже 
■вспоминаем о тех, кто бла
гоустройством должен зани
маться. В чей адрес чаще 
всего бросаем упрек? В ад
рес коммунальных служб. 
Но разве под силу всего 
лишь нескольким организа-, 
циям содержать в чистоте и 
порядке целый город? И не
мудрено, например, что дво
ры, улицы и переулки в рай
оне речек Ушайки и Кир
гизки замусорены, что возле 
трамвайных остановок «Ул.

. Лебедева» и «С. Разина» 
непроходимые помойки, ку
чи мусора, а возле детского 
дома №  -9— хлам, остатки сло
манной ограды. Почему-то мы 
умалчиваем о том, что бла
гоустройством наряду с K0IM- 
М1унальщ икам и. должен зани
маться многочисленный от
ряд представителей админи
стративных органов, сани- 
тарно - эпидемиологических 
служб.

12 лет живу в Томске и‘ 
ни разу не видел, чтобы 
■кто-то из сотрудников ми
лиции потребовал от нару
шителей санитарного по
рядка принять меры. Не ви
дел, чтобы на субботники и 
воокресники сотрудники ор
ганов УВД выходили друж 
но и организованно. Так, 
иногда два-три милш(ионера 
возьмутся за метлу. Кста
ти, и по месту жительства ра. 
ботинки органов вцутренних 
дел не показывают примера. 
Кто чаще убирает дворы и 
усадьбы? Пенсионеры да их 
внуки.

А ведь дело не только в 
количестве протоколов, ко
торые составляют участко
вые, а в том, чтобы совме
стно с другими организаци
ями настойчиво добиваться 
наведения порядка на участ

ке. Как это делать? Могу 
поделиться опытом.

До 1976 года в течение 
17 лет я работал начальни
ком Кривошеинского РОВД. 
В своем аппарате мы реши
ли; каждый сотрудник отде
ла должен быть закреплен 
за конкретной улщ ей . Кро
ме контроля за порядком на 
территории, сотрудник ми
лиции вместе с депутатом, 
дружинниками, работниками 
санитарной службы проверя
ли паспортный режим, про
тивопожарную готовность, 
поведение лиц, находящихся 
под административным над
зором милиции, поведение 
•детей и подростков. От рабо
ты на участках освобожда
лись только оперативники и 
следователя, которые были 
заняты  раскрытием преступ
лений.

Все эти мероприятия 
нам помогали проводить ру
ководители райисполкома и 
сельского Совета. По отно
шению к гражданам, нару
шающим установленные 
прдаила, йринимались адми- 

' нистративные меры через 
комиссии райсовета. И ре
зультат был: райцентр стал 
заметно чище, укрепился 
общественный порядок. Из 
года в год снижалась и пре
ступность.

Сегодня органы милиции 
значительно окрепли. В пять 
раз утвеличился аппарат, 
резко поднялась оплата тру
да... Значит, и отдача долж
на возрасти. Неверно сужде
ние, что не дело это мили
ции — заниматься благоуст
ройством. Именно уваж ае
мая народо.-У! МИЛ1ЩИЯ может 
подавать пример, как следу
ет бороться за чистоту и 
порядок.

В. КО РОТКИХ , 
ветеран милнцяв.

ЧЕРЕЗ
АТЛАНТИКУ

1ри  1ЫСЯЧИ морских 
миль преодолел отваж
ный: Ирландский море
плаватель Ш он иронии, 
который )ia 10-метровой 
весельной лодке в оди
ночку пересек Атланти
ческий океан.

О.тплыв 17 июня из 
канадского города Г али
факса, путешественник 
высадился [21 сентября 
на |Западном [Побережье 
Ирландии. /«Временами я  
переставал верить, ,что 
благополучие доберусь 
до .берега», — признал
ся 25-летний Ш он в ин
тервью журналистам. П у. 
тешествне было сопряже
но со ^многими трудно
стями и опасностями. .За 
время плавания его фи
бергласовая лодка де
вять раз переворачива
лась. Дважды лишь счи
танные |метры отделяли 
его от столкновения в ту
мане с грузовыми суда
ми. Однажды, когда мо
реплаватель у ж е  нахо
дился на середине пути, 
ему повстречалось ста
до китов, ксоторые долго 
плыли за лодкой, пыта
ясь «поиграть» е ней.

ВЫСТАВКА
к о с м и ч е с к о й

ТЕХНИКИ
в  финском городе Эс- 

по прошла Международ
ная выставка моделей 
современной /космической 
техники. Н а ней были 
представлены ■ образцы 
/различных аппаратов для 
исследования космичес
кого пространства /Совет
ского Союза, СШ А, ряд а 
стран Европы, Выставка 
(вызвала заметный инте
рес общественности,

НА iCHHMKE; иа вы- 
ртавке |дем|ончгрнровался 
1алазменный' ^спектрометр. 
Этот прибор, созданный 
в  Финляндии, использо
вался на советской ивто- 
матической {межпланет- 
ной станции «Фобос-1».

Фото Л ехтнкува— 
ТАСС.

РЕКЛАМА
УЖАСОВ

Стиральные порошки, 
coKi(, (автомоонлн, ж ева
тельная резинка — ре
клама этих и других то
варов обрушивается • на 
итальянцев с  экранов те
левизоров. Гекордсгцена- 
ми и этой рбластн. бе
зусловно, являю тся част
ные [Каналы, в  которых 
реклам а подчас ;занима- 
ет 3 0 —35  процентов 
эфирного времени.

Рекламны ми паузами 
то и  !дело прерывается 

.показ кинофильмов, теле. 
ВИпортажен;, {'спортивных 
передач. (Не случайно, ви
димо, примерно 36,7  про
цента итальянцев, как 
показывают \а о т н  иссле
дования, , проведенного 
государственной радио
телевизионной службой 
РАИ-ТВ, считают, (что 
эти /паузы — главное 
зло «голубого экрана». 
Наиболее (крнтнчески( на
строенной частью публи
к и  являю тся молодые 
люди в возрасте от 18 
до 34  (лет.

Людей возраст ко
торых превыш ает 55  лет, 
в (первую очередь возму
щает (обилие целепродук- 
ции, пропагандирующей 
насилие. Н а фильмы 
ужасов, детективные ис
тории с убийствами, се
риалы с вампирами, дья
волами, кровожадными 
■полулюдьми приходится 
примерно третья часть 
эфирного времени. П е
чально, но ф акт; семеро 
1|з  десцти римских ш коль
ников в (возрасте от 9  
до 12 лет сказали, цто 
они уже несколько раз 
смотрели по телевизору 
«Дьяволнаду» «Экзер- 
сист», однако ещ е ни р а 
зу не Иидели «Золуш ку» 
или «Приключения Пи
ноккио».
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Влечет романтика 

п у т е ш е с т в и й
27 сентября — Всемирный день туризма. Сегодня на вопро  ̂

сы нашего корреспондента отвечает председатель бюро 
Международного молодежного туризма «Спутник» Томского 
обкома ВЛКСМ Сергей ЛИВЕНЬ.

\
— Разгар туристичес

кого сезона позади. Чем за
нят «Спутник» в эти дни?

— Ритм работы бюро и 
в эти сентябрьские дни очень 
напряженный. Только что 
отправлены на маршруты 
туристические , группы: одна 
из них — в Алма-Ату, дру
гая— в Киев. Несколько дней 
назад проводили трз^пу мо
лодых томичей, решивших 
провести свой отпуск в Б ол
гарии и Румынии. Идет ра 
бота по выполнению много
численных заявок школ, ко
торые просят в дни осен
них каникул организовать 
для школьников путешест
вия по стране. Это лишь не
большая часть забот, кото
рыми сегодня живет наше 
бюро.

— В этом году «Спутник» 
отметил свое 30-летие. Ка
ким он стал за эти годы?

— За годы своей деятель
ности '«Спутник» стал сЬ- 
лид'ной молодежной турист
ской организацией. Его 
подразделения созданы во 
всех республиканских и об
ластных центра1х, крупных 
городах страны. |Сегодня 
«Спутник» сотрудничает со 
170 организациями и з  7 0  
стран пяти континентов зем
ного шара, кроме' этого, об
служивает со,ветских турис
тов на 165 внутрисоюзных 
маршрутах, располагает 24 
туристскими центрами и гос
тиницами. Заметно, расшири- 

■лись возможности «Спутни
ка» в последние годы.

— Это отразилось на р а
боте вашего бюро? '

- •  Конечно. Больше ту
ристских групп молодых то
мичей стало бывать -на з а 
рубежных маргпрутах «Спут
ника». Почти на сотню уве
личилось за последние два 
года количество юношей и 
девушек, которые провели 
свои отпуска и каникулы, в 
туристских центрах. Всего 
же за прошлый год более 20 
тысяч молодых туристов на- 

, шей области .приобрели у 
нас путевки, а в этом году 
уже более 15 тысяч. К кон
цу года сможем обслужить 
туристов не меньше, чем й 
'Прошлом.

-— То есть несколько ты

сяч молодых томичей еще 
успеют побывать в этом го
ду на маршрутах «Спутни
ка»? А как насчет турист
ского несезонья?

— Конечно, пик путешес
твий приходится на лето. 
Но ведь и осенью, и зимой 
многие уходят в отпуска, а 
порой используют накопив
шиеся дни отгулов. «Спут
ник» готов помочь провести 
дни отдыха интересно.

— А <можйо назвать мар
шруты?

— Все?
— А что, мх так много?
— Да, поэтому все назы

вать не буду, тем более что 
подробную информацию ж е
лающие смогут получить в 
бюро. В эти дни продаем 
путевки на совмещенный 
маршрут Ленинград— Новго
род— Москва (поездка со.сто- 
ится с 14 по 21 октября) и 
н а . маршрут А луш та— Ялта 
—Севастополь (заезд с 17 по 
21 ноября). Формируются 
группы желающих совер
шить с 18 ноября йа две 
недели «Балканский круиз» 
Одесса— Констанца (Румы
ния) — Дубровник и Сплит 
(Ю гославия) — Варна (Б ол
гария) — Одесса, а также с 
7 декабря двухнедельную 
поездку в Польшу по м ар 
ш руту Киев— Полоцк— Быд- 
гощ Гевартув — Варша
ва — Киев. В ноябре-декаб- 
ре — несколько маршрутов 
по Прибалтике. Туристы мо
гут побывать в Риге, Виль
нюсе, (Клайпеде, Калинин
граде. И еще можем пред
ложить путевки на отдых в 
туристских центрах.

— И тоже в Прибалтике?
— И в Прибалтике тоже.

Например, в Международный 
турцентр «Ноорус». А так
же в украинский «Славу- 
тич», азербайджанский
«Гянжлик», грузинский «Зо 
лотое руно», белорусский 
«Ю ность» и другие. Выбор 
больш ой

— Помнится, приобрести 
путевку в турцентр «Спут
ника» было не так уж прос
то...

— Сейчас путевок стало 
побольше. А также, учиты
вая пожелание туристов, мы 
изменили порядок реализа

ции их. Только часть путе
вок по договорам выделяет
ся комитетам комсомола, ос
новная масса их поступает в 
продажу населению. Поэтому 
не нужно за путевкой обра
щ аться в райком комсомо
ла. Оперативную информа
цию' о наличии путевок можно 
■получить в бюро по телефону 
и, оплатив стоимость путев
ки. получить ее. Кстати, пу
тевки на 1989 год поступят в 
продажу с 1 ноября этого 
года. То же самое и с пу
тевками на внутрисоюзные 
маршруты. Так что вопрос 
«Куда поехать в отпуск?» 
мож.но решить уже в этом 
году.

— Как удовлетворяется 
спрос на поездки школьни
ков?

— В каникулы по нашим
путевкам за пределы облас
ти выезж ает несколько де
сятков групп. География по
ездок обширна. Характерно, 
что, обращаясь в наше бю
ро, почти все начинают со 
слов: «Наш класс желает
поехать в Москву или Л е
нинград. ЕсЛй туда путевок 
нет, то в Прибалтику или на 
Черное море». К  сожалению, 
выполнить все такие заявки 
мы не в состоянии. А вот 
помочь выбрать маршрут, и 
не менее интересный, чем 
в столичные города, — по
жалуйста. Только оформить 
заявку нужно заблаговре
менно.

По правилам «Спутника», 
за 60 дней до начала поезд
ки :завершается согласова
ние условий с принимающим 
бюро, а за 30 дней произво
дятся ф.инансовые |Взаим1,о- 
расчеты. Если эти сроки вы 
держиваются, то поездка со
стоится. Лравда|, бывают 
случаи, когда поездка отме
няется почти в день выезда, 
так как учителя — руково
дители групп по каким-либо 
причинам не могут покину :ь 
стены школы в дни каникул. 
Такие срывы досадны, тем 
более что «Спутник» не 
возражает, если группу воз
главит не учитель, а пионер
ский вожатый или ветеран, 
а может быть, кто-либо из 
родителей. Поездка для ру
ководителей группы, а их в

В МУЗЕЕ. Фото А. Паутова..

З а  неделю с 14 по 20 
сентября в области за неза
конные операции с наркоти
ками к ответственности при
влечены 13 человек, воз
буждено четыре уголовных 
дела. За изготовление нар
котических веществ Ленин
ским райотделом милиции 
были задержаны жители 
Талды-Курганской области 
Г. Хая, С. Ступин. А. Икон
ников, Л. Ким. Три кило
грамма наркотического ве
щества, изготовленного из 
масличного мака, было и зъ 
ято у жителя пос. Дзерж ин
ского Томского района 
В. Кухарского.

Как уже сообщалось, спе
циальным решением прави
тельства посевы . мака, в 
том числе и масличного, на 
земельных участках лично
го пользования запрещены. 
Но нарушающих этот закон 
еще немало. З а  посев и вы
ращивание м ака в области к 
административной ответ
ственности привлечены 255 
человек. Только во время

рейда, проведенного област
ным отделом уголовного 
розыска во второй декаде 
сентября в Томском районе, 
выявлены 75 нарушителей.

30 килограммов дрожжей 
пытались ночью вынести с 
территории Томского дрож- 
завода И. Зайтулин и 
А. Кукин (оба не работают, 
в момент задержания были 
в нетрезвом состояний). Во
прос директору дрожзавода 
Ю. Д. Смирнову: как на
территорию могли попасть 
посторонни^ и беопре,пят- 
ственно нагрузиться продук
цией предприятия?

За неделю зарегистриро
вано 35 квартирных краж. 
Вечером 19 сентября» ми
лицией задержаны Т. Вар
фоломеева и Т. Иванова, ко
торые не учатся и не рабо
тают. У них изъяты  вещи, 
украденные из общежития 
Томского медучилища и из 
квартиры по ул._ Красноар
мейской. Всего в течение 
недели за различные право
нарушения в райотделы ми

лиции области доставлялись 
70 подростков.

В ночь на 16 сентября 
сразу 4 владельца автомо
билей лишились лобовых 
стекол в г. Стрежевом. З а  
эту ночь разукомплектовано 
восемь автомобилей, за не
делю— двенадцать. Угнано 
либо украдено двадцать 
единиц автотранспорта. Уго
ны совершены и в дневное 
время, когда машины остав
лялись без присмотра бук
вально на несколько минут. 
20 сентября милицией за 
держаны проводник депо 
ст. Томск-П А. Попков и не
работающий И. Романов за  
кражи колес и лобовых сте
кол с автомобилей. Романов 
для этого использовал лич
ный автомобиль (в подобном 
случае закон предусматри
вает конфискацию авто
транспорта).

Пьянство родителей ста
ло причиной гибели пятиме
сячной девочки в г. Стре
жевом. Всего на почве бы
тового пьянства пострадали 
6 человек.

группе школьников двое, 
бесплатная.

— Интересная информа
ция. Выходит, что летом, 
когда учителя уходят в от
пуска, количество (поездов 
школьников может даже уве
личиться, если руководите
лями будут родители?

—■ Совершенно верно. Ми
нувшим летом наше бюро 
направило несколько групп 
■школьников на многоднев
ный отдых на Черное море 
и родители успешно оправи
лись с руководством этими 
группами.

— Немного подробнее о 
летнем iмнoгoднeвнoм отды
хе детей.

— Об оздоровительных м ар
шрутах «(Спутника» для ре
бят ваша газета уже писа
ла. 'Будущим летом также 
планируется организовать 
такие выезды, где школьни
ки будут купаться, загорать, 
побывают на экскурсиях и 
бмогут 'ВДОВОЛЬ поесть спе
лых южных ягод и фруктов, 
поучаствовать в их сборе. 
У нас есть предложения 
Краснода,р|Ского и Ставро
польского, а такж е Северо- 
Осегинокого, ' Донецкого, 
■Полтавского, Черновицкого|, 
Тираспольского БММТ
«'Спутник» по организации 
20-дневных и более длите
льных поездок для наших 
ребят. Ж дем заявок от школ, 
предприятий и организаций, 
профкомов.

— ,Какие новые формы 
услуг предлагает ваше бю
ро в Томске?

— Д ля школьников — 
это учебно-познавательные 
экскурсии, тематические по
ездки. В п)х:леднее время 
«Спутник» развивает актив
ные формы туризма. Воскрес
ные лыжные прогулки в на
чале будущей зимы мы плани - 
руем проводить под девизом 
«Туристская лыжня». Это и 
лыжный поход, и отдых на 
привале, и фотоохота, н ве
селые игры, и BiKycHbift обед.

И еще об одной новой ф ор
ме работы. Многие молодые 
томичи изучают иностранные 
языки, а затем  обращаются 
к нам с просьбой о загранич. 
ной поездке с целью совер
шенствования своих знаний 
(При '«Опутнике» вскоре 
начнут работать краткосроч
ные курсы разговорного ино
странного языка. Набор в 
группы английского, немец
кого, французского, испанс
кого и других языков — с 3 
октября. Успешно окончив
шие курсы получат преиму
щ ества при наборе туристс
ких групп в загранпоездку.

— Куда надо обращаться 
тем, кто 'еще я е  знаком со 
«Спутником»?

—'В об'ком комсомола. Наш 
адрес: г. Томск, пл. им. В. И. 
Ленина, 6. А позвонить мож
но по телефонам 2-56-71, 
2-58-38, 2-58-44

Беседу вел 
П. НИКОЛАЕВ.

НА КИНОЭКРАНЕ- 
ТОМСКИЕ АКТЕРЫ
Заслуженный артист 

РСФ СР Владимир Ва- 
ренцсш хорошо известен 
томичам и по ролям в 
спектаклях театра драмы, 
и по участию в телепере
даче «Разреш ите псбес- 
покоить». В последнее 
время его имя стало поЯ'З- 
ляться и в титрах худо

жественных кинолент («По
рох», «Плата за проезд» 
и др.). И вот на экраны 
кинотеатров выходит но
вая карткна с. участием 
В. Баренцева — «На 
своей земле». В фильме 
сыграл еще один то.мич 
— Анвар Халитов, по
мощник режиссера драм- 
театра.

Лента снята режиссе
ром И. Апасяном на 
Одесской киностудии и 
рассказывает о трудных 
послевоенных годах.

30 сентября в киноте
атре им. И. Черных сос
тоится премьера картины 
«На своей земле». Зрите
ли встретятся с В. Ва- 
рен'цовым и А. Халито
вым.

Приглашаем всех на 
премьеру.

М. Ш ЕРИ Н А .

Телевидение
ВТОРНИК, 27 сентября 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6 .30  — «120 м и н у т » . 8 .35  — 
«Я . т ы  и  в с е  м ы  в м е с т е » . 9 .20
— П о э зи я . Б. П а с т е р н а к .  10 .05
— XXIV л е т н и е  О л и м п и й с к и е  
и г р ы . 10.35 — П е сн и  Ю. А н 
т о н о в а . 11 .20  — Н о в о с т и . 11 .30
— XXIV л е т н и е  О л и м п и й с к и е  
и г р ы . П р ы ж к и  в  в о д у . В е л о 
с п о р т .

15.30 — 16.30  — п е р е р ы в .
16.30  — Н о в о с т и . 16 .50  —

Р . Щ е д р и н  « Г е о м е т р и я  з в у 
к а » . 17 .05  — « Ф и л ь м — д е т я м » . 
« С е к а ч -ф у т б о л и с т » . (В Н Р).
18.25 — « У ч и м с я  д е м о к р а т и и » . 
1П 'Р о гр а м м а  В о р о н е ж с к о й  с т у 
д и и  т е л е в и д е н и я .  19.10 — К 
В с е м и р н о м у  д н ю  т у р и з м а .  К и 
н о п р о г р а м м а .  19 .40  — « С ег о д 

н я  в  м и р е » . 19.55 — XXIV л ет- 
1ние О л и м п и й с к и е  и г р ы . Б о к с .
22 .00  — «ТВремя». 22 .35  —
'« П р о ж е к т о р  п е р е с т р о й к и » .
22 .45  — XXIV л е т н и е  О л и м 
п и й с к и е  и г р ы . Т я ж е л а я  а т л е 
т и к а .  Д зю д о . . Б о к с . 01 .35  —
« С ег о д н я  в  м и р е » .

ВТОРАЯ (ПРОГРАММА 
МОСКВА

8 .00  — У т р е н н я я  г и м н а с т и 
к а . 8 .1 5  — Н а у ч н о -п о п у л я р 
н ы й  ф и л ь м . 8 .35 , 9 .35  — « Э ти 
к а  и  п с и х о л о г и я  с е м е й н о й  
ж и з н и » . 9 -й  к л а с с .  9 .05  —
Ф р а н ц у з с к и й  я з ы к .  1-й го д  
о б у ч е н и я . 10.05 — У ч а щ и м с я
е л Т У . Э с т е т и ч е с к о е  в о с п и т а 
н и е . 10 .35 , 11 .35  — И с то р и я . 
6 -й  к л а с с .  11 .05  — Ф р а н ц у з 
с к и й  я з ы к .  2-й го д  о б у ч е н и я .
12 .05  — «С л ю б и м ы м и  н е  р а с 
с т а в а й т е с ь » ;  Х у д о ж е с т в е н н ы й  
ф и л ь м . 13.20 — Н о в о с т и . 13 .30  
— « В з р о с л ы е  и  д е т и » . Д о к у 
м е н т а л ь н ы е  ф и л ь м ы .

14.10  — 16.50  — п ер е р ь '.я .

16 .50  — Н о в о с т и . 17 .00  — 
XXIV л е т н и е  О л и м п и й с к и е  и г 
р ы . К о н н ы й  с п о р т . Б о к с . 19.50 
)— « Л и к в и д а ц и я » . Д о к у м е н 
т а л ь н ы й  ф и л ь м . 20 .00  — «С п о 
к о й н о й  н о ч и , м а л ы ш и )»  

ТОМСК
2 0 .1 5  — « Д ен ь  о б л а с т и » .

20 .30  — « П а н о р а м а » . Д ни
к у л ь т у р ы  Т о м с к а  в  Г р у з и и .

МОСКВА
22 .00  — « В р е м я » . 22 .35  — 

« П р о ж е к т о р  п е р е с т р о й к и » .
22 .45  — « Э к за м е н » . П р е м ь е р а  
х у д о ж е с т в е н н о г о  т е л е ф и л ь м а .  
(« А з е р б а й д ж а н ф и л ь м » , 1987 г.).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

20 .15  — Р и т м и ч е с к а я  г и м н а 
с т и к а .  20 .45  — «...Д о ш е с т н а д 
ц а т и  и с т а р ш е » .  21 .30  — В а л ь 
с ы  и  н о к т ю р н ы  Ф. Ш о п ен а .

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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ПОГОДА

Сегодня— небольшая об
лачность, без осадков, ветер 
'Переменный, 5 — 10 метров 
в секунду, температура 8 — 
13, в Томске 9 — 11 граду
сов тепла.

28 — 20 сентября — не
большая облачность, преи
мущественно без осадков, 
ветер переменный,, 5 — 10 
метров в секунду, темпера
тура ноч1ЬЮ О— минус 5, 'ПО 
северу 5 градусов тепла, 
днем 8 — 13, по западу до 
18 градусов тепла.

Служба 01

Уберечь зерно 
о т  о г н я

Информирует УВД

Начну с напоминания; 
Изнза грубейшего наруше
ния правил экоплуатации 
электрооборудования 25 ав
густа прошлого года произо
шел пожар в помещении 
теплогенераторной станции 
зервосушильного комплекса 
совхоза «Ю жный». Благода
ря 'Машинистам огонь уда
лось потушить быстро, ма
лейшее 'Промедление могло 
привести к тяжелым ■пос
ледствиям. И все же приш
лось заново возводить кры 
шу, ремонтировать стены. О 
происшествии руководство 
совхоза не сообщило ни в 
пожарную охрану, ни в ми
лицию. 4 сентября ночью в 
том ж е Ш егарском районе, 
только теперь в колхозе 
«Рассвет», загорюлось также 
тапл'оге.нер(а|тарное помеще
ние. Сушильщики немедлен
но сообщили членам добро
вольной пожарной дружины, 
которые по тревоге быстро 
прибыли к месту вызова. 
Очаг пожара они ликвидиро- 
'вали, ущерб оказался ,не- 
большиим. Администрация 
колхоза о случившемся ни
кому не сообщила. 7 о к т ^ -  
ря прошлого года в селе 
Татьяновка (совхоз «Совет
ский») загорелась зерносу
шилка, а 19 октября дотла 
сгорел 'Склад, где хранился 
овес и гранулированная ви
таминная мука в Маркелов- 
ском отделении совхоза 
«Россия». Более двух суток 
без отдыха спасали зерно 
труженики совхеза.

Еще в прошлом году сго
рели зерносушилки: в совхо
зе «Ювалинский» Кожевни- 
ковского района, вТоияском 
отделении совхоза «Чаин- 
окий», в совхозе «Корнилов
ский» ТЪмского района, на 
Туганском ХПП. Во время 
пожара на Зырянском хлебо- 
приемном предприятии сразу 
сгорело 2 склада.

А причины везде одни и 
те же: слабые знания маши
нистов зерносушилск в об
ласти пожа1рной безопаснос
ти; плохая подготовка тспли-

ГАСТРОЛИ МОСКОВСКОГО 
ОБЛАСТНОГО ДРАМАТИЧЕСКО- 

• ГО ТЕАТРА
В помещении Большого 

концертного зала
27  с е н т я б р я .  «Будьте здоро

вы» —  19-30.
28 с е н т я б р я .  «Авантюристка»

( -  19-30.
В помещении 

ДКиТ «Ааангард»
27  с е н т я б р я .  «Похищение 

луковиц» —  10.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ; 

«РОДИНА»
28 с е н т я б р я .  «Маленькая Ве

ра» (д в е  с е р и и )  — 8-30, 11,
13-30, 16, 18-30, 21.

имени М. ГОРЬКОГО
28 с е н т я б р я .  «Маленькая Ве

ра» (д в е  с е р и и )  — 8-30, 11
13-30, 18, 18-30, 21. «Малень 
кая Вера» (д в е  с е р и и )  — 9
11- 30, 14. 16-30, 19, 21-30. «Па 
паши» —  8-40, 10-20, 12, 13-40 
15-20, 17, 18-40, 20-20, 22.

«О К ТЯ БРЬ»
23 с е н т я б р я .  «Мужские пор

т р е т ы »  (д в е  с е р и и )  — 9 . 12,
15, 18, 21.

«ПИОНЕР»
28 с е н т я б р я .  -«Арабела —  

дочь пирата»—  14. 15-40. «Во
ля Зееленной»— 9, 10-40, 12-20. 
«Кинг Конг» (д в е  с е р и и )  — 

V 7-20, 20-20.
имени И. Ч ЕРН Ы Х

28 с е н т я б р я .  «Асса» (д в е  с е 
р и и ) .— 9. 12, 15, 18, 21. «Мисс 
миллионерша» —  9, 10-40,
12- 20, 16, 17-40, 19-20, 21.
«.Приключения Буратино» —  
14.

«СИ БИ РЯК »
28 с е н т я б р я .  «Король Дро- 

здовик» —  9-20. «Асса» (д в е
с е р и и )
21-40.

11, 13-40, 16-20, 19.

'восистемы, электрооборудо
вания; отсутствие контроль
но (измерительной аппарату
ры: недостаточность средств 
пожаротушения и нарушения 
правил при складировании 
готовой цродукции.

Сейчас, когда на зерно
сушильных камплексах ско
пилось большое количество 
урожая, особо важно соблю
дать правила пожарной без
опасности. Должно быть ор
ганизовано круглосуточное 
дежурство членов ДПД в 
населенных пунктах и обес
печена надежная охрана 
ими складов, зернотоков и 
мест подработки зерна.

При обработке зерна не 
допускать, в зерносушилках 
на1рушення теМ|пературного 
режима. В последние годы 
на зерносушильных комплек
сах стали широко приме
няться теплогенераторы, ра
ботающие на жидкем топли
ве. Пожарная опасность воз
росла. Поэтому не случайно 
предъявляются повышенные 
требования к  этим установ
кам.

После окончания работы 
установки необходимо за
крыть запорный топливный 
кран у бака и регулировоч
ный кран на горелке, про
дуть установку воздухом. 
При возникновении пожара 
или аварии обслуживающий 
персонал обязан немедленно 
прекратить подачу топлива 
к горелке, сообщить в по
жарную часть или добро
вольную пожарную друж и
ну и приступить к тушению 
имеющимися средствами. 
Для тушения пожара в по
мещении, где установлен 
тепловой агрегат, необходи
мо иметь не менее двух пен
ных химических огнетушите
лей, ящик с песксм ём'ко- 
стью полкубометра и совко
вую лопату.

Д. НОВОСЕЛОВ,
старший инспектор от
дела пожарной охраны
УВД Томского облис

полкома.

Д ВО РЕЦ  КУ Л ЬТУ РЫ  
И ТЕХНИКИ 
«АВАНГАРД»

28 с е н т я б р я .  «Ангел-храни- 
теяь» —  17. 19, 21.

ВИДЕОСАЛОН «ИСКРА» 
28 с е н т я б р я .  Мультсборник

—  10-30, 12-30. «Хорошо си
дим!» —  11-30, 13-30. «Возвра
щение Мнндэя» —  15-30, 17-30,
19-30, 21-30.___________________

Томскому государствен
ному университету нм. В. В. 
Куйбышева требуются на 
постоянную pai6oTy; гарде
робщики (с предоставлением 
общежития), лаборанты на 
химический факультет, 
шЬейцары, газосварщики, 
и н стр ^то р  по противопо
жарной профилактике.

Справки по тел. 2-58-80,
3-30-47. ________________

Кооперативная фирма 
«ВРЕМ Я» приглашает 500 
томичей на аэробную тон- 
заряДку в спортивно-оздоро
вительный комплекс «Томь», 
Пусть вас не смущ ает, ч^о 
цена за занятия в месяц в 
группах «А» (зал— воздух)
— 10 рублей, в группах 
«Б» (воздух — бассейн) — 
15 рублей. Здоровье бесцен
но! Запись в группы произ
водится с 36 сентября по 
2 октября, с 17 до 20 часов 
ежедневно в с/к  «Томь».

(Зправки по тел. 4-40-26.

Дом культуры энергети
ков приглашает детей в 
школу эстетического воспи
тания. (Обучение проводится 
по классу; английского 
языка, музыки, хореогра
фии, ритмической гимнасти
ки, изобразительного ис
кусства, игротеки. Занятия 
проводят квалифицирован
ные специалисты. Плата за 
обучение — 5 руб. в месяц. 
Первое занятие, встреча с 
педагогами — 2 октября в 
11 часов.

Справки по тел. 00-87-30.

ВНИМАНИЕ!
В областную контору по 

прокату кинофильмов посту
пили новые документальные 

-киволенты цфотивоалкоголь- 
ной тематики и  наркомании:
'  «Воэв|ращ€ние , к жизни», 

«Автопортрет», 
«Возвращение к  себе», 
«Все за одного», 
«Пьянство и травматизм», 
«Пьянство—дело не лич- 

■ное»,
«У хмельной пропасти», 
«Хмельная беда»,
«О покойниках плохо не 

■ говорят»,
«Планета невидимок», 
«Омут»,
«Образец почерка»,
«Крик души»,
«Волки в городе»,
«Игла».

Облкинопрокат.

27 сентября
Томская областная филармония 
Малый концертный зал

(|пр. Ленина, 75)
ПОЕТ

Георгий САРАКАСИДИС
В программе — греческие и неаполитанские песни. 
Начало — в il9  час. 30  мин.

Конно-спортивный клуб («Товарищ» Томского обкома 
ВЛКСМ О БЪ Я ВЛЯ ЕТ Н А БО Р н а  курсы по обучению 
верховой езде. Стоимость месячного курса — 13 руб. 20 
коп. Принимаются заявки на участие в конных маршру
тах выходного дня от предприятий и частных лиц. Д ля 
обслуживания праздников, спортивных мероприятий 
предлагается катание на конном фаэтоне (санях).

■Обращаться по адресу: г. Томск, ул. Нижняя, 20,
госконюшня с ипподромом, клуб «Товарищ», по вторни
кам и пятницам с 15 до 10, или пл. им. В. И. Ленина, 6, 
бюро туризма «Спутник». Тел. 2-56-94, 2-58-38.

Томский институт автоматизированных систем управ
ления и радиоэлектроники О БЪ Я ВЛ Я ЕТ ПРИЕМ  учащ ей
ся и работающей молодежи на вечерние курсы подго
товки к поступлению в институт. Срок обучения — 8 ме
сяцев. Занятия проводятся 3 раза в неделю с 18 час. 30 
мин. до 22 часо^в по физике, математике, русскому язы 
ку и литературе.

Начало занятий — 17 октября.
Для записи на курсы необходимо перечислить почто

вым переводом плату за  обучение в размере 40 р)^лей  
по адресу; 634050, Томск, областное управление Жилсоц- 
банка, МФО 26601'5, ТИАСУР, расчетный счет 14126.

Квитанцию почтового перевода, заявление и оправку 
с места работы или учебы следует представить в прием
ную комисейю института, коми. 125.

Дети-сироты и дети, оставшиеся без попечения ро
дителей, принимаются йа курсы бесплатно.

Окончившие курсы пользуются преимуществом при 
зачислении в институт при прочих равных условиях.

Запись производится ежедневно (кроме с у х о т ы  и 
воскресенья) с 14 до 19 часов по адресу: пр. Ленина, 40, 
коми. 125. Справки по тел. 2-32-26.

Т Р У Л О У С Т М И С Т В А

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
в  Ц ЕН ТР НАУЧНО-ТЕХНИЧЕСКОЙ ИНФ ОРМ А

ЦИИ; старшего эк(шомиста, библиотекаря. Справки 
по тел, 2-44-41, 2-50-39.

НА ЛУЧАНОВСКИИ СТЕКЛОЗАВОД: мастера по 
строительству, инженера«механика. Нуж!дающимся предо
ставляется общежитие, семейным —■ квартиры в тече
ние года. Оправки по тел. 93-15-11.

В П ЕРЕДВИЖ НУЮ  М ЕХАНИЗИРОВАННУЮ  КО- 
ЛОННУ п/о «ТОМ СКНЕФТЬ» СРОЧНО: каменщиков,
штукатуров-маляров, п;лотников, ш ю тников-бетояц^ов, 
столяров-станочников, электриков. Оплата труда—сдель
но-премиальная. П'М'К ведет строительство жилого дома, 
жилье предоставляется в течение 3 — 4 лет. Оправки по 
тел. 2-60-92.

В МОСТООТРЯД №  101 ДЛЯ РА БО ТЫ  ВАХТОЙ 
ВЫ М  МЕТОДОМ НА СЕВ ЕРЕ ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ: 
машинистов автомобильных кранов, козловых,' машини
стов кранов на иневмогусеннчном ходу, экскаваторщи
ков. Оплата труда — сдельно-премиальная. Вьшлачива- 
ются поясной .коэффициент и надбавка к заработной пла
те в раамере от 30 до 70 процентов за  разъездной ха
рактер работ.

Для работы в Томске и на объектах строительства— 
главного энергетика и техника-лаборанта в строитель
ную лабораторию. Справки по тел. 4-73-49.

В УПРАВЛЕНИЕ «ТОМ СКГЛАВеНАБ» СРОЧНО: 
кладовщиков, газосварщика| VI разряда, фрезеровщика, сле
саря-ремонтника, инженеров в транспортный отдел, ин
женеров в отделы труда и заработной платы, с т а р о г о  
инженера по гражданской обороне, инженера отдела кад
ров, экономистов в товарные отделы, главного бухгалте
ра в автотранспортное предприятие управления, кранов
щиков. Доста1Вка на работу и с работы — сцужебяыми 
автобусами. Оправки по тел. 94-82-94.

НА М ЕБЕЛ ЬН Ы Й  КОМ БИНАТ для строительства 
жилья и реконструкции цеха: заместителя директора по 
капитальному стронтеШьству, прораба, строителей всех 
специальностей, в цехи основного производегаа — тех
нологов, механика, наладчиков деревообрабатывающего 
оборудования, столяров, станочников, отделочниц, води
телей категории «Д» и «Е», машинистку. Оплата труда 
—повременно-премиальная и сдельно-премиальная.

Доставка на работу и с работы— служебным транспор
том. Оправки по тел. 2-12-53.

К о л л е к т и в  о т д е л а  в ы 
ч и с л и т е л ь н о й  т е х н и к и  Н И И  
п р и к л а д н о й  м а т е м а т и к и  и  
м е х а н и к и  в ы р а ж а е т '  г л у б о 
к о е  с о б о л е з н о в а н и е  с о т р у д 
н и к у  о т д е л а  В. Н. Р о м а н о 
в у  п о  п о в о д у  с м е р т и  м а т е 
р и

РОМАНОВОЙ 
г Анны Гавриловны.

О б л с о в п р о ф . о б л а с т н о й  
с о в е т  ВДФ СО п р о ф с о ю з о в  
в ы р а ж а ю т  и с к р е н н е е  с о б о 
л е з н о в а н и е  п р е д с е д а т е л ю  
о б л а с т н о г о  с о в е т а  ВДФСО 
п р о ф с о ю з о в  Ю . П. Д а н и л и 
н у  в  с в я з и  с  к е н ч и н о й  м а 
т е р и

ДАНИЛИНОЙ 
Анны Платоновны.
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